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ЗЛОБА ДНЯ
Жанна 

ГОЛУБИЦКАЯ, 
корреспондент 

отдела семьи

Канцлер ФРГ Олаф Шольц в интер-
вью CNN о будущих гарантиях безопас-
ности для Украины со стороны Запада: 
«Я думаю, они знают, что мы готовы 
организовать определенного рода га-
рантии на будущий мирный период. Но 
к этой точке мы еще не пришли». Есть 
разные единицы измерения. Беккерель 
— число атомов, распадающихся за 

секунду. Зиверт — количество энергии, 
поглощенное килограммом биологи-
ческой ткани. А вот «единица измере-
ния», которую я только что придумал: 
количество реального смыслового на-
полнения на минуту речей политиков. 
Обычно этот показатель колеблется в 
районе 0,1 или даже 0,01. Количество 
красивых словесных оборотов заметно 

превышает то, что они призваны озна-
чать. Но бывают и исключения — ситуа-
ции, когда каждое слово в политиче-
ском заявлении несет неочевидную на 
первый взгляд повышенную смысловую 
нагрузку. Заявление главы германского 
кабинета министров — одно из таких 
исключений. 
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КОНТУРЫ БУДУЩЕГО 
МИРА НА УКРАИНЕ 

КИРКОРОВ 
ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛ 
НАДЕЖНУЮ ЗАЩИТУ 
ОТ КОВИДА
Отец поп-короля показал, 
какие маски нынче в моде

«ЖЕНЕ СКАЗАЛ, 
ЧТО К ЛЮБОВНИЦЕ, 

А САМ К СЕЛФИ-ПАЛКЕ»
По результатам мужских и в преддверии 

женских дней (в которые превратились в на-
шем сознании, утратив со временем пер-
вичную идеологию, 23 февраля и 8 марта) 
психологи собрали любопытные наблюдения 
за разницей в характерах мужчин и женщин. 
По корпоративным наблюдениям психологов, 
на 8 Марта, равно как и на дни рождения, 
женщины, не получившие поздравлений от 
поклонников, нередко сами себе покупают 
цветы и подарки, а окружающим говорят, 
что это от мужчин. А мужчины наоборот: по-
лучив подарок в мужской день от «лишних» 
женщин, отвечая на вопросы вроде «откуда у 
тебя этот чудный розовый галстук?», уверяют, 
что купили его себе сами. 

Однако, если верить психологам, боль-
шинство подобной «невинной лжи во спа-
сение» (в женском случае своего имиджа, в 
мужском — брака) раскрывается по неосмо-
трительности самого же мистификатора. И 
последствия нередко куда более неприятны 
для репутации, чем «горькая» правда о по-
дарке. Так, например, одна из дам по имени 
Елена попала впросак. После прошлогоднего 
Женского дня она поразила свой преимуще-
ственно женский коллектив стильным юве-
лирным гарнитуром. 
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Но только контуры — 
для самого 
урегулирования 
«время еще не пришло» 

Артемовск, или 
Бахмут, стал ключевой 

точкой зимнего 
противостояния.

Все дороги, ведущие в Артемовск, 
обстреливаются нашей артиллерией. 
Вывести из города технику 
неповрежденной удается не всегда.

ПЕРЕВОД ДОРОЖЕ ДЕНЕГ
Власти хотят установить 100-тысячную планку 

на перечисление средств
Денежные переводы без от-

крытия счета Росфинмониторинг 
намерен ограничить суммой в 100 
тыс. рублей. Финансовая разведка 
предложила установить такой лимит 
на перечисление средств на счет при 
упрощенной идентификации кли-
ента, следует из проекта закона, 
опубликованного на официальном 

интернет-портале правовой ин-
формации. Ограничение коснется 
переводов физлиц в рублях и ино-
странной валюте. По задумке, эта 
мера должна помочь в борьбе с от-
мыванием средств, банковским мо-
шенничеством и финансированием 
терроризма. 
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БЫЛОЕ И ПАРФЮМЫ
Подарочный рынок духов за год 

радикально изменился
Парфюмерия и косметика по-

прежнему возглавляют перечень самых 
популярных (и самых желанных!) подар-
ков на 8 Марта — стереотипная картина, 
на которой мужчина вручает даме флакон 
духов и букет цветов, никуда из нашего 
сознания не делась. Вот только ситуация 
на парфюмерном рынке за последний 
год здорово изменилась, и многие при-
вычные флаконы сегодня найти будет 
сложно — если не невозможно. Накануне 
8 Марта корреспондент «МК» прошлась 
по парфюмерно-косметическим магази-
нам и выяснила, как изменились спрос и 
предложение товаров для красоты.
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ПРОБЛЕМА НАШЛА ГЕРОЯ
Родные мальчика Федора опасаются за его нервы 

Вся страна, без преувеличения, 
продолжает следить за состоянием 
10-летнего Федора — отважного маль-
чика из села Брахлов Брянской об-
ласти. В минувший четверг во время 
налета диверсантов он, раненный в 
грудь, не растерялся в сложной си-
туации и спас двух маленьких де-
вочек. Федя продолжает лечение в 
детской больнице Брянской области. 

По словам родных, мальчик идет на 
поправку, его состояние стабили-
зировалось, он кушает, улыбается, 
все нормально. Но, как призналась 
«МК» старшая сестра героя Элизара, 
ребенку сейчас необходима еще и 
моральная реабилитация, а его одо-
лели журналисты. 
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Губернатор Брянской 
области навещает 

Федю.

СЛЕПОЙ ГЕРОЙ МАЙДАНА ПЕРЕРЕЗАЛ ГОРЛО 
ДРУГУ-НЕЙРОХИРУРГУ

Абсолютно с лепой 
участник столкновений 
в Киеве зимой 2014 года, 
включенный украински-
ми властями в список 
«Миротворца», совер-
шил жестокое убийство 
в подмосковном Короле-
ве. Жертвой незрячего 
инвалида стал его друг, 
известный нейрохирург, 
— садист фактически 
обезглавил его! 

Как удалось выяснить 
«МК», в субботу к 45-
летнему врачу одной из 
подмосковных больниц 
приехал 47-летний друг 
детства, с которым они 
вместе выросли в одном 
дворе. Оба мужчины ро-
дом из Шелехова Иркут-
ской области. Приехав-
ший гость был инвалидом 
по зрению. В прошлом 
предприниматель, он 
увлекся политикой, не-
когда баллотировался в 
депутаты районной думы 
в Иркутской области. В 
2014 году мужчина от-
правился на Майдан, 
где был ранен. Мужчи-
на полностью потерял 
зрение и передвигался 
с палочкой. Впрочем, 
он пытался не падать 

духом — в частности, с 
успехом окончил курсы 
массажа.

В квартире друзья 
детства были одни — 
нейрохирург отправил 
беременную жену с двух-
летним ребенком к теще. 
Гулянка продолжилась и 
в воскресенье. Супруга 
врача приходила наве-
щать друзей, но дома 
не осталась, так как по-
ссорилась с мужем. Она 
предложила вызвать так-
си загостившемуся дру-
гу. Мужчина отказался, 
отшутившись: «Все хоро-
шо, никого убивать в этот 
вечер мы не собираем-
ся». Увы, он жестоко оши-
бался. Спустя несколько 
часов слепой гость схва-
тился за нож и перерезал 
горло приятелю. Осо-
знав, что натворил, убий-
ца сам позвонил в поли-
цию, оставив странное 
сообщение: «Позывной 
ГРУ, пеленгуйте, человек 
ранен, перерезал горло». 
Стражи порядка прибы-
ли на место и задержали 
злоумышленника.

По словам родственни-
ков убитого, из кварти-
ры загадочным образом 

пропали деньги — около 
300 тысяч рублей. Не ис-
ключено, что они стали 
причиной ссоры. У не-
зрячего были постоянные 
проблемы с финансами, 
пенсии ему не хватало. А 
врач всегда старался по-
могать и часто отправлял 
деньги и вещи.

Погибший — талантли-
вый нейрохирург, к ко-
торому выстраивались 
очереди из пациентов. 
В 2000 году окончил с 
отличием Иркутский ме-
дицинский университет. 
«Замечательный доктор. 
Врач от Бога. Берется за 
пациентов, от которых 
отказались. Ставит на 
ноги тех, которые поте-
ряли надежду ходить», 
— написал отзыв один 
из благодарных пациен-
тов (орфография и пун-
ктуация сохранены). У 
несчастного остались 
двое детей от первого 
брака — 14-летний сын 
и 12-летняя дочь. С 2020 
года мужчина жил в граж-
данском браке со своей 
бывшей студенткой, тоже 
медиком по профессии, 
с которой воспитывал 
ребенка. 

ПОД ДВЕРЬ ПОЧТОВОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ПОДБРОСИЛИ СЕРДЦЕ

Сердце, 
внешне очень 
похожее на че-
ловеческое, об-
наружили в центре 

Москвы вечером 3 мар-
та.

Как стало известно 
«МК», окровавленный ор-
ган лежал прямо перед 
входом в почтовое отде-
ление на улице Нижняя 
Красносельская. В по-

лицию позвонила 
прохожая. Со 

слов девуш-
ки, вероят-

но, кто-то 
специ-
ально по-
ложил 
вну-
тренний 

орган на 
видном ме-

сте, чтобы 

понаблюдать за реакцией 
людей.

— Я окаменела, когда 
увидела припорошенное 
снегом сердце прямо на 
тротуаре. Работаю рядом и 
постоянно здесь хожу. При-
смотревшись, я поняла, 
что сердце слишком боль-
шое для человека — может 
принадлежать, например, 
огромной собаке, — рас-
сказала свидетельница.

С ее слов, стражи по-
рядка удивились при-
чине вызова, однако 
вскоре вызвали эксперта-
криминалиста. Специа-
лист определил, что орган 
принадлежит парнокопыт-
ному животному. 

ТРАНСПОРТНИКОВ РАЗРЕШИЛИ 
НАКАЗЫВАТЬ РУБЛЕМ 

ЗА ЗАДЕРЖКУ АВТОБУСА
Компенсировать мо-

ральный ущерб пасса-
жирам, которые по вине 
транспортных компаний 
могли опоздать на свой 
поезд или самолет, при-
дется, похоже, неради-
вым транспортникам. Как 
стало известно «МК», на 
днях Верховный суд при-
нял соответствующее ре-
шение, отменив вердикты 
нижестоящих инстанций 
по делу гражданина, ко-
торый едва не опоздал на 
свой поезд.

Инцидент произошел 
в начале августа 2021 
года. Заранее спланиро-
вав свою поездку, све-
рившись с расписанием 
автобусов, мужчина рас-
считывал успеть на поезд, 
следующий с Павелецко-
го вокзала до Воронежа. К 
его разочарованию, авто-
бус, которого он ожидал, 
не пришел, следующий, 
который должен был по-
дойти на 40 минут позже, 
как потом выяснилось, за-
держался. А так как все 
это происходило в Наро-
Фоминске, то мужчина 
сильно нервничал: до 
Москвы путь неблизкий, и 
потеряно уже 40 минут из 
того, что было заложено 
на дорогу. Прождав пять 
минут с момента, когда, 
согласно расписанию, 
должен был приехать 
второй автобус, мужчина 
сел в маршрутку и отпра-
вился до ближайшей же-
лезнодорожной станции, 
с которой в конце концов 
добрался до пункта на-
значения и даже успел на 
поезд. Мужчина справед-
ливо предположил, что 

транспортная компания, 
которая доставила ему 
столько хлопот (а ведь 
это не только деньги за 
проезд, которые он мог 
потерять, но и сорванные 
сроки поездки со всеми 
вытекающими послед-
ствиями) должна компен-
сировать моральный вред, 
и обратился в суд. Однако 
Наро-Фоминский суд не 
счел его доводы убеди-
тельными. В Мособлсуде 
решение первой инстан-
ции оставили без измене-
ния, то же произошло и в 
1-м Кассационном суде 
общей юрисдикции.

Тогда гражданин решил 
обратиться в высшую 
судебную инстанцию. 
И тут, разобравшись в 
деле, пришли к выводу, 
что пассажир прав. Дело 
в том, что транспортная 
компания не имеет пра-
ва изменять расписание 
по своему усмотрению. 
А если нарушение движе-
ния произошло по небла-
гоприятным дорожным, 
погодно-климатическим 
или иным условиям, ком-
пания должна уведомлять 
пассажиров об измене-
нии в расписании. Как 
выяснилось, первый ав-
тобус вообще не вышел 
на рейс из-за того, что во-
дитель заболел. А второй 
застрял в пробке. Суд не 
счел болезнь водителя 
автобуса чрезвычайным 
и непреодолимым об-
стоятельством, избежать 
которого перевозчик не 
мог. Поэтому дело от-
правлено на повторное 
рассмотрение в первую 
инстанцию.

ДЕТИ, РОДИВШИЕСЯ ПОСЛЕ СМЕРТИ 
ОТЦОВ, МОГУТ РАССЧИТЫВАТЬ 

НА КОМПЕНСАЦИЮ
Восстановить справед-

ливость в отношении ре-
бенка, отец которого погиб 
в автокатастрофе, поста-
новил Конституционный 
суд Российской Федера-
ции. Виновник трагедии 
должен будет компенси-
ровать моральный вред, 
причиненный мальчику.

Как стало известно «МК», 
мать малыша решила оспо-
рить в суде конституцион-
ность статьи Гражданского 
кодекса, в соответствии с 
которой правоспособность 
гражданина возникает в 
момент его рождения 
и прекращается смер-
тью. Дело в том, что ее 
супруг попал в дорожно-
транспортное происше-
ствие, спустя чуть менее 
двух недель скончался, а 
еще через несколько не-
дель родился его наслед-
ник. После аварии вдова, 
отец, сын и брат погибше-
го получили от виновника 
ДТП в качестве моральной 
компенсации по 200 тысяч 
рублей. Но в какой-то мо-
мент женщина решила, что 
этого недостаточно, и ком-
пенсацию также должен 
получить сын, родивший-
ся после смерти отца. Суд 
первой инстанции с этим 

согласился, и, исходя из 
того, что ребенок лишился 
возможности общения с 
отцом, его забот, постано-
вил, что виновник аварии 
должен заплатить и ему. 
Но суды апелляционной 
и кассационной инстан-
ций с этим решением не 
согласились. По мнению 
судей, так как к моменту 
смерти отца ребенок еще 
не родился, то правоспо-
собностью он не обладал, 
а у неродившегося ребенка 
гибель отца не могла вы-
звать страдания. Верхов-
ный суд отказался при-
нимать к рассмотрению 
кассационную жалобу на 
решения этих судов.

А вот в Конституцион-
ном суде к делу отнеслись 
внимательнее. Обсудив 
все «за» и «против», судьи 
пришли к выводу, что упо-
мянутая статья Граждан-
ского кодекса не противо-
речит Конституции. А вот 
постановления судов рас-
ходятся с конституционно-
правовым смыслом этой 
нормы, а потому подлежат 
пересмотру. Это постанов-
ление Конституционного 
суда обжалованию не под-
лежит и вступает в силу с 
момента опубликования.

МЕДРАБОТНИК СОЖГЛА СЕБЕ РУКИ, 
ДЕЛАЯ ДОМАШНИЙ МАНИКЮР

Сильные ожоги кистей 
после маникюра получи-
ла 36-летняя сотрудница 
частной медицинской 
компании, возле которой 
5 марта взорвался тюбик 
с ацетоном. 

Как стало известно 
«МК», нелепый инцидент 
произошел в одноком-
натной квартире жилого 
дома на улице Садовой в 
Подольске. 

Барышня, приезжая из 
Брянска, проснувшись 
поутру, решила занять-
ся своими ногтями. Она 
села за стол у окна, начала 

снимать лак ацетоном, а 
подсвечивала процесс... 
огнем горящей свечи.

В какой-то момент аце-
тон разлился, попал на 
огонь свечи, и пластмас-
совый тюбик емкостью 100 
миллилитров взорвался. 
Начался пожар, мастерице 
обожгло руки, она нады-
шалась угарным газом. 
Пострадавшей теперь 
длительное время придет-
ся провести в больнице — у 
пациентки ожоги кистей 
второй степени. Четыре 
пальца так и остались не-
докрашенными.

ЗАКЛЮЧЕННЫЙ ПОДАЛ 
АПЕЛЛЯЦИЮ В ВИДЕ КОМИКСА

Возможно, первая в 
истории современного 
уголовного права апелля-
ционная жалоба в картин-
ках поступила на днях в 
Ростовский областной суд. 
Не согласный с суровым 
приговором россиянин по-
считал, что убедительнее 
всего будет нарисовать его 
версию произошедшего, 
чем описать все словами. 

В роли «художника» вы-
ступил гражданин Пере-
садько, которого признали 
виновным в убийстве одно-
классника Романа. По вер-
сии суда и следствия, во 
время распития спиртных 
напитков между мужчина-
ми произошел конфликт, 
Пересадько схватил нож и 
нанес смертельные удары 
своему товарищу. Шахтин-
ский городской суд Ростов-
ской области приговорил 
его к 9 годам и 11 месяцам 
колонии строгого режима. 
Мужчина не согласился с 
таким суровым вердик-
том. Он уверяет: погибший 
спровоцировал конфликт 
— оскорблял его, называл 
подкаблучником и вообще 
вмешивался в его отно-
шения с супругой. А когда 
произошла драка, именно 
он якобы схватил первым 
нож, а Пересадько просто 
защищался. В общем, он 

настаивает — это 
была самооборо-
на, а не убийство. 
В своей апелляци-
онной жалобе он 
нарисовал себя 
и одноклассни-
ка, сидящими на 
кухне. Изобразил 
все убранство по-
мещения, где раз-
вернулись траги-
ческие события, 
— холодильник, 
табуреты, лам-
почку и т.д. Нари-
совал он моменты 
разливания ал-
коголя, а также в 
«облачке» поме-
стил фразы (речь 
Ромы: «Каблук! 
Подкаблучник!») и 

пояснения («Видимо, силь-
но Рома обиделся на мою 
жену, после того как она 
послала его на три буквы»). 
Сама жалоба стала похо-
жей на комикс. Но отказать 
в ее принятии Фемида не 
могла. 

— Любая апелляционная 
жалоба приемлема при на-
личии в ней определенных 
атрибутов, — говорит ад-
вокат Вадим Багатурия. 
— Статья 389.6 УПК РФ 
задает критерии: наиме-
нование суда, в который 
она подается, сведения 
о ее подателе, указание 
на обжалуемый судебный 
акт, доводы жалобщика, 
перечень приложений и 
подпись. Безусловно, в 
апелляционной жалобе 
нельзя использовать бран-
ную лексику или оскорбле-
ния. Но про форму жалобы 
— письменную или графи-
ческую — закон ничего не 
говорит. С точки зрения же 
наглядности такая форма 
жалобы на голову выше 
текста, что гарантирует 
ее тщательное изучение 
судьями, то есть результат 
может сложиться в пользу 
Пересадько с большей ве-
роятностью, чем по прочим 
делам. 
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В районе Артемовска сейчас продол-
жаются ожесточенные бои, несмотря 
на то что остатки украинской груп-
пировки, как говорят военные, уже 
находятся в оперативном окружении. 
Остатки немалые, по некоторым дан-
ным, до 10 тысяч человек — больше, 
чем было в Мариуполе. Российские 
подразделения активно продвигаются 
на севере, востоке и юге Артемовска. 
Судя по всему, окончательная сдача 
города неизбежна, что признают даже 
в Киеве. Вопрос времени.

Чего ожидать дальше? Что будет после 
Артемовска? Об этом «МК» беседует с ведущим 
военным аналитиком, редактором журнала 
«Арсенал Отечества» Алексеем Леонковым.

— После Артемовска у нас будет Крама-
торск, Славянск, Константиновка, Северск, 
Часов Яр и окружение авдеевской группиров-
ки ВСУ, — считает эксперт. — Сейчас многое 
зависит в реализации этих планов от весен-
ней распутицы, вернее, от того, когда она 
закончится.

— Сообщают, что остатки украинских 
сил уходят под Часов Яр. Туда же, говорят, 
ВСУ подтягивают свои свежие подразде-
ления из-под Харькова.

— Сейчас у ВСУ серьезная проблема с 
квалифицированной военной силой. В Харькове 
они при мобилизации вообще сейчас хватают 
всех подряд. Как докладывают мои знакомые, 
улицы города там теперь опустели. Мужчинам 
передвигаться открыто очень опасно. Только 
старики ходят, их пока не трогают.

— Наши бойцы, и даже экс-советник 
Пентагона полковник Макгрегор, утверж-
дают, что в ВСУ сейчас воюют не столько 
украинцы, сколько иностранцы. Их сейчас 
там очень много. Больше чем когда-либо.

— Да, Макгрегор одних только поляков, 
отправленных на Украину, насчитал больше 20 
тысяч. Сейчас иностранных военнослужащих 
под видом наемников в огромных количествах 
гонят на территорию Украины. Воевать-то нужно 
квалифицированно. Миф о том, что неподго-
товленный человек способен воевать против 
тех, кто уже наработал боевой опыт, — полная 
ерунда. Нет никакого смысла закидывать фронт 
неподготовленными людьми. Их должны как-то 
экипировать, научить стрелять. А тут получается 
— отловили на улице, дали пару раз из автомата 
выстрелить, бросили на передовую, и его сразу 
там «накрыло». Потому даже сами украинцы го-
ворят, что средний срок службы таких «бойцов» 
на передовой — не более четырех часов.

— При этом постоянно приходят со-
общения, что Украина готовит наступление 
на юге. Главной его целью должен стать 
Крым. Насколько это реально?

— Действительно, такие слухи обоснован-
ны. В том числе и потому, что техника, которую 
Запад анонсированно поставляет Киеву, — БМП 
Bradley, танки Leopard — уже частично прибыла 
на Украину, но в боестолкновениях их пока никто 
не видел. То есть они где-то концентрируются. 
А раз концентрируются, значит, формируются 
какие-то подразделения, которые должны будут 
выполнить определенную боевую задачу.

— Выходит, ВСУ формируют мощный 
броневой кулак? Это серьезно. Но вряд 
ли танковые колонны смогут эффективно 
действовать в городской застройке. Там 
они слишком уязвимы. 

— Если речь идет о бронетехнике, то надо 
учитывать, что ей требуется оперативный про-
стор. Такого рода оперативный простор у нас 
наблюдается лишь на южных направлениях — в 
районе Запорожья и на Южном Донбассе. На 
сложно пересеченной местности Донбасса, 
где есть терриконы, овраги, холмы, лесистая 
местность, говорить об оперативном просторе 
для такой техники сложно.

Даже во время того самого успешного для 
ВСУ харьковского наступления применялись 
в основном колесные легкобронированные 
машины. Но их было много. В ходе боевых 
действий мы, конечно, проредили строй этой 
техники ВСУ, но Запад будет Киеву ее постав-
лять и дальше.

— В том числе чтобы использовать ее 
на южном направлении?

— Они его сейчас считают приоритет-
ным. ВСУ открыто поставлена задача: раз-
резать сухопутный коридор в Крым и выйти к 
полуострову.

—  Ч т о  м ы  м о ж е м  э т о м у 
противостоять?

— На этом направлении наши укрепсоору-
жения выстроены таким образом, что на главных 
участках даже превосходящими силами ВСУ 
преодолеть эту оборону никак не смогут.  То же 
самое у нас имеется на направлении Сватово–
Кременная, вплоть до белгородской границы.

Их военные специалисты — и украинские, 
и западные — признают, что мы выстроили обо-
рону настолько серьезно, что все их попытки 
ее прорыва закончатся провалом.

— Но они в любом случае планируют 
наступать.

— Наступать, конечно же, можно… Только 
не следует забывать, что один из главных фак-
торов такого наступления — это поддержка с 
воздуха. Здесь ВСУ совместными усилиями с 
Западом, может быть, что-то и наскребут, но 
точно немного. К тому же наша ПВО сейчас уби-
вает их авиацию сразу на дальних рубежах.

— Но Запад активно поставляет ВСУ 
ракеты, которые они применяют против на-
ших РЛС. Готовя наступление, их поставки 
могут увеличить.

— Да. Мы это учитываем. Но в целом эти 
ракеты с задачей не справляются.

— А почему мы вообще даем им воз-
можность таких поставок? Вот вы сами 
говорите: американские БМП Bradley и не-
мецкие танки Leopard уже поставлены на 
Украину и где-то там концентрируются для 
наступления на Крым. И это мы слышим по-
стоянно, что раздражает и злит. Почему мы 
следим за тем, как транспорты, груженные 
натовским тяжелым вооружением, едут на 
Украину? Почему не уничтожаем их по пути 
на фронт своим высокоточным оружием?

— Самое главное для высокоточного ору-
жия — это данные разведки. Все упирается в 
разведку. Если у вас есть достоверные и своев-
ременные данные об обстановке и положении 
противника (их свежесть должна достигать 
15–20 минут), то вы можете достигнуть ре-
зультата высокоточным оружием. А если у вас 
таких данных нет, то это бесполезная трата 
дорогостоящих боеприпасов.

— То есть надо так понимать, что у нас 
не хватает разведанных?

— У нас с разведкой есть сложности, ко-
торые мы пытаемся решать. Но решать очень 
быстро не получается.

Когда только начиналась СВО, я сразу гово-
рил, что беспилотники — это, конечно, классная 
вещь, но с их помощью разведка дальше 50 км 
невозможна. Дальше их сбивают.

Если наш беспилотник-разведчик под-
нялся и идет на высоте 5–6 км, его сбивают 
зенитные ракетные комплексы (ЗРК). Если ниже 
четырех километров — его сбивают перенос-
ные зенитные ракетные комплексы (ПЗРК). А 
этих ПЗРК у них как грязи! Если ЗРК мы можем 
обнаружить — когда он крутит свою радио-
локационную станцию (РЛС) и работают ее 
излучатели, мы его засекаем, — то у ПЗРК нет 
никакой РЛС. У него только оптический канал 
и боец. Он увидел беспилотник, шмальнул по 
нему, и все.

— А у них еще и комплексы радиоэлек-
тронной борьбы действуют. 

— Да. К тому же европейцы им еще поста-
вили антидронные станции, благодаря которым 
они наши беспилотники хорошо обнаруживают. 
Правда, со своими часто путают, сбивая соб-
ственные. Но в любом случае в таких условиях 
пытаться заниматься разведкой с помощью 
беспилотников на дальних расстояниях — дело 
неблагодарное.

То есть мы посылаем беспилотник. Пред-
положим, дальность зоны разведки у него 100 
километров, полоса наблюдения, исходя из 
возможностей оборудования, — где-то 5–10 
километров. Вот эту полоску он на какой-то 
дальности разведал, данные передал на зем-
лю, а в это время его — хлоп! — неожиданно 
грохнули. Все, что он успел разведать, — это 
наше. Но дальше 50 км в таких условиях какие-
то данные получить очень сложно.

— А какую мы должны иметь разведку 
для того, чтобы уничтожать на подходе ту 
военную технику, которую Запад направ-
ляет Украине?

— Сейчас у нас работает связка: космиче-
ская разведка плюс глубинная разведка — это 
те люди, которые находятся в глубине украин-
ской территории и поставляют разведданные, 
рискуя собственной жизнью. Плюс там есть 
еще такой фактор, как местные жители.  Но в 
любом случае все эти сведения должны пройти 
верификацию и проверку.

— Ну да, понятно. И это не 10–15 
минут.

— Конечно. Хотя мониторинг наземной 
обстановки из космоса позволяет выявлять из-
менения наземных объектов. Мы ведь уже очень 
много объектов их инфраструктуры разрушили 
благодаря этому. И как бы они там ни пытались 
прятать концы, какие-то демаскирующие при-
знаки все равно есть. В результате происходит 
анализ и обработка этих данных, определяются 
цели, и по ним наносятся удары.

Ольга БОЖЬЕВА.

КОНТУРЫ 
БУДУЩЕГО МИРА 
НА УКРАИНЕ 
c 1-й стр.

После начала СВО в прошлом 
феврале многим показалось, что 
наступил конец света. В каком-то 
смысле так оно и было. Прежнее 

мироустройство действительно приказало 
долго жить. Но вот что стало очевидным лишь 
по прошествии года с момента старта нынеш-
ней стадии гибридного конфликта России и 
Запада. Мировая история усыпана разрушен-
ными каркасами почивших в бозе мироу-
стройств. Эти обломки — перегной, с помощью 
которого создается новый уровень почвы исто-
рии. Строительный материал, из которого будет 
сконструировано новое мировое устройство. 
Я слишком глубоко погрузился в сферу отвле-
ченных политических материй? Хорошо, вер-
немся в плоскость реальной политики — раз-
берем заявление Олафа Шольца на составные 
элементы: и те, которые в нем прямо обозна-
чены, и те, которые лишь подразумеваются. 

Канцлер ФРГ говорит о некоем «будущем 
мирном периоде» и о том, что в этом гипотети-
ческом будущем «мы» (в смысле — коллектив-
ный Запад) «готовы организовать определен-
ного рода гарантии» для Украины. Но почему 
это возможно только в будущем, а не сейчас? 
А вот почему: сначала Москва и Киев должны 
определить «кто есть ху», кто является сторо-
ной, которая будет диктовать условия, а кто — 
стороной, которая будет вынуждена эти условия 
смиренно выслушать и принять. И только тогда, 
когда это произойдет, появится Запад со свои-
ми «гарантиями безопасности». 

Говоря об условиях будущего мира, Олаф 
Шольц отметил, что «мы не будем принимать 
решения за и вместо украинцев». Потом феде-
ральный канцлер, правда, быстро оговорился: 
необходимое предварительное условие мира 
— «отвод российских войск». Думаю, однако, 
что это тот случай, когда первое слово дороже 
второго. Шольц полностью перебрасывает мяч 
на сторону официального Киева. Мол, хотите 
и дальше меряться силами с Москвой? Мы 
только за — поможем морально и материально, 
оружия подкинем, на Россию продолжим да-
вить. Вы устали и готовы к уступкам? Мы и это 
проглотим. Дело ваше, короче! Такая картина 
мира дает основания для некого будущего опти-
мизма. Теоретически свет в конце туннеля уже 
показался — но только теоретически. Для того 
чтобы реализовался описанный выше второй 
сценарий, силы официального Киева должны 
потерпеть решительное поражение на поле 
боя, потерять волю к дальнейшему сопротивле-
нию. Если использовать формулировку Олафа 

Шольца, «мы к этой точке еще не пришли». 
А теперь перейдем ко второй части смыс-

ловой нагрузки краткого заявления немецкого 
федерального канцлера. И поверьте, она не 
менее важна, чем первая. Западные гарантии 
безопасности Украине на основе нового балан-
са сил после завершения конфликта — это по 
факту нечто близкое к членству НАТО. В уставе 
НАТО всего 14 статей. И самой важной из них 
является пятая: «Договаривающиеся стороны 
соглашаются с тем, что вооруженное нападе-
ние на одну или несколько из них в Европе или 
Северной Америке будет рассматриваться как 
нападение на них в целом, и, следовательно, 
соглашаются с тем, что в случае если подобное 
вооруженное нападение будет иметь место, 
каждая из них, в порядке осуществления права 
на индивидуальную или коллективную само-
оборону, признаваемого статьей 51-й Устава 
Организации Объединенных Наций, окажет 
помощь Договаривающейся стороне, под-
вергшейся, или Договаривающимся сторонам, 

подвергшимся подобному нападению, путем 
немедленного осуществления такого индиви-
дуального или совместного действия, которое 
сочтет необходимым, включая применение 
вооруженной силы с целью восстановления и 
последующего сохранения безопасности Се-
вероатлантического региона». Что это, если не 
одна большая «гарантия безопасности»? 

Я веду к тому, что в словах Шольца зарыта 
мина замедленного действия. Допустим, кон-
фликт на Украине завершится соглашением о 
прекращении огня. Но одна из сторон противо-
стояния — например, тот же официальный Киев 
— будет использовать перемирие для того, 
чтобы обеспечить себе временную передышку 
и использовать ее для подготовки нового ре-
шительного наступления. Как вы, наверное, уже 
поняли, я описываю вовсе не гипотетический 
сценарий. Я описываю сценарий, который был 
реализован двумя президентами Украины — 
сначала Порошенко, а затем Зеленским — по-
сле подписания Минских соглашений. Но тогда 
у Украины не было гарантий безопасности со 
стороны Запада. 

Если же по итогам нынешнего конфликта 
мы получим новую вариацию Минских согла-
шений вкупе с твердыми западными гаран-
тиями безопасности официальному Киеву, то 
такая комбинация будет смертельно опасной 
— чреватой глобальным ядерным конфликтом 
и прямым столкновением России и НАТО. Ясно, 
что ни НАТО, ни России это не надо. Отсюда 
вывод: в случае с будущим урегулированием 
на Украине знаменитая формула «худой мир 
лучше доброй ссоры» не работает. Будущий мир 
на Украине не обязательно должен быть «до-
брым» (на финальном этапе любого военного 
конфликта обычно ощущается дефицит добро-
ты). Но он обязательно должен быть прочным и 
устойчивым. Боюсь, что в практическом плане 
это означает, что нынешнее противостояние на 
Украине закончится не скоро. Такой вот получа-
ется «оптимизм» времен начала второго года 
СВО — пессимизма в нем чуть ли не больше, 
чем собственно оптимизма. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Константин Малофеев 
пожертвовал на «Русскую весну» 
в Крыму миллион долларов
В понедельник ФСБ РФ сообщила о 
предотвращении попытки покушения 
на бизнесмена и основателя холдинга 
«Царьград» Константина Малофее-
ва. Организатором покушения в ФСБ 
назвали Дениса Капустина, главу 
«Русского добровольческого корпуса» 
(организация признана экстремист-
ской и запрещена в РФ), члены кото-
рого участвовали в нападении на села 
Брянской области. Теракт планирова-
ли совершить по «схеме Даши Дуги-
ной» — путем подрыва СВУ, заложен-
ного под днище автомобиля.

Константин Малофеев — «православный 

олигарх», политик и общественный деятель, 
стоящий на ультраправых, консервативных 
позициях. Заместитель председателя Все-
мирного русского народного собора, пред-
седатель совета директоров группы компаний 
«Царьград», основатель ультраконсервативного 
телеканала «Царьград» (вещает в Интерне-
те), главным редактором которого некоторое 
время был философ Александр Дугин. Они с 
Дугиным во многом единомышленники, оба 
были почетными гостями на свадьбе Георгия 
Романова в Исаакиевском соборе 24 сентября 
2021 года. «Царьград» позиционируется как 
канал, вещающий с «христианских позиций». 
Любопытно, что он создавался по «калькам» с 
американского консервативного телеканала 
Fox News, близкого к Республиканской партии, 
для чего в Москву был даже приглашен один 
из основателей и идеологов Fox News Джек 
Хэник. Журналисты и ведущие «Царьграда» 

известны своими ультраправыми, монархиче-
скими взглядами. В то же время они зачастую 
озвучивают оппозиционную точку зрения на 
происходящие события, свято соблюдая при 
этом правило: Президент РФ никогда не ста-
новится мишенью для критики. 

Малофеев считается одним из финанси-
стов «Русского мира» и с 2014 года находится 
под санкциями 27 стран. В 2017 году он был 

объявлен в международный розыск. Депутат 
Госдумы, экс-премьер ДНР Александр Бородай 
рассказал «МК», почему именно Малофеев стал 
объектом покушения.

— Какую роль сыграл Малофеев в «Рус-
ской весне» 2014 года?

— Роль Малофеева в 2014 году трудно 
переоценить. Потому что он был, по сути, одним 
из первопроходцев «Русской весны», одним 
из тех людей, которые первыми установили 

связь с Сергеем Аксеновым, лидером «Русской 
весны» в Крыму. Он первым передал серьезный 
денежный вклад, по-моему, миллион долларов. 
Он был одним из организаторов процесса. 

— В событиях на территории Донбасса 
он тоже принимал участие?

— Добровольческие батальоны, воевав-
шие за Донецкую и Луганскую республики, 
он тоже финансировал. Его вклад как орга-
низатора и спонсора добровольческого дви-
жения переоценить сложно. Он очень велик. 
Совершенно не случайно на последнем съезде 
Союза добровольцев Донбасса, который про-
ходил в Мариуполе, Константин Малофеев 
избран председателем Высшего совета этой 
организации. СДД должен работать не только 
на фронте, но и в тылу, в частности, в Москве, 
где принимаются очень многие решения, в том 
числе и политического характера. Поскольку 
я в основном нахожусь в зоне СВО, нам нужен 
человек, который в Москве защищает интересы 
русских добровольцев. 

— В 2014-м он направил в Донбасс вас 
и Стрелкова? 

— Не совсем так. Дело в том, что я никогда 

не был сотрудником Константина Малофеева. 
Я не работал в его структурах ни дня. У меня 
была собственная структура, консалтинговая 
компания, и он был одним из моих клиентов. 
Причем не самым крупным — где-то на 3–4-м 
месте по финансовым объемам. Но при этом 
он был и остается моим другом и товарищем. 
Поэтому в событиях «Крымской весны» мы уча-
ствовали вместе. Стрелкова в Крым отправлял 
фактически я. Это было наше общее с Костей 
решение. Непосредственно отправлял его я 
и сам прилетел в Крым через сутки. А когда 
Стрелков выходил в Донбасс, то тоже провожал 
его из Ростовской области я.

— То есть Константина Малофеева 
не случайно террористы избрали своей 
мишенью?

— Совершенно не случайно. Просто не-
которое время, в силу определенных обстоя-
тельств внутриполитического характера, роль 
Константина Малофеева как одного из отцов-
основателей Союза добровольцев Донбасса 
оставалась в тени. Сейчас эта роль немного 
приоткрылась для внешнего мира.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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На видео попал момент закладки 
взрывчатки под автомобиль 
Малофеева.

ПРАВОСЛАВНАЯ МИШЕНЬ ДЛЯ ТЕРРОРИСТОВ 

Обнаруженное  взрывное устройство.

АРТЕМОВСК: ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ
Чего ждать от ВСУ после Бахмута

Боевая машина пехоты ВСУ не 
успела эвакуироваться из Бахмута. 
По дороге попала под обстрел.

Подготовил Дмитрий ПОПОВ
NON-STOP

В Одессе сняли на видео муж-
чин в военной форме, которые 

едут на электросамокатах по полосе обще-
ственного транспорта. «В военкомат на са-
мокате», — комментирует свое видео опе-
ратор. В Сети также пишут, что работники 
военкомата стали использовать самокаты, 
чтобы было легче раздавать повестки на 
улицах города.

Один из древнейших 
праздников отмечают 

в эти дни в Индии. Холи — один из 
самых ярких праздников в мире, для 
жителей Индии он символизирует 
наступление весны. Даты праздни-
ка варьируются год от года. Обычно 
фестиваль начинается на следую-
щий день после полнолуния и длит-
ся три дня. Праздник насчитывает 
более трех тысяч лет. Во время фе-
стиваля участники осыпают друг 
друга яркими разноцветными по-
рошками и обливают подкрашенной 
водой.

КАДР

ФЕМИДА

ЯЗЫК

ПРОГРЕСС

ТИХАНОВСКУЮ В БЕЛОРУССИИ ЗАОЧНО ПРИГОВОРИЛИ К 15 ГОДАМ

ОРФОГРАФИЧЕСКИЙ СЛОВАРЬ ПОПОЛНИЛИ ТРИ СЛОВА

Минский городской суд 
заочно приговорил экс-
кандидата в президенты 
Белоруссии Светлану 
Тихановскую к 15 годам 
лишения свободы. Про-
курор запрашивал для нее 
19 лет колонии. Тихановскую 
признали виновной в «загово-
ре, совершенном с целью за-
хвата государственной власти 
неконституционным путем», 

«публичных призывах к захва-
ту государственной власти» и 
совершении иных действий, 
направленных на причинение 
вреда национальной безопас-
ности Белоруссии. Тиханов-
ская покинула страну в 2020 
году. Соратника Тихановской 
Павла Латушко заочно при-
говорили к 18 годам колонии 
усиленного режима (прокурор 
запрашивал 19 лет).

Cлова «коптер», «почтомат» и «фотовидео-
фиксация» включены в орфографический 
словарь Института русского языка 
им. Виноградова. В словарь включают часто 
употребляемые слова, при написании которых 
возникают вопросы. В 2022 году в орфогра-
фический словарь Института русского языка 
имени Виноградова включили 200 слов, среди 
них — «тероборона», «чевэкашник», БПЛА, 
«шаверма», «покерфейс», «бумеры», «анти-
ваксеры», «клофелинщик», «медиафейк», 
«решала».

Самолет на водород-
ном топливе совершил 
успешный полет. Стартап 
Universal Hydrogen заявил, 
что ему удалось оснастить 
самолет ATR-72 и успешно 
провести испытания, заме-
нив один из двух газотурбин-
ных двигателей на электро-
двигатель, работающий на 
водороде. 40-местный само-
лет на водородном топливе 
пролетел 15 минут и достиг 
высоты 1 км над уровнем 
моря.

Илон Маск,
предприниматель:

«Они кажутся 
такими милыми 
и плюшевыми, но 

любая мелочь может превратить 
это красивое создание в нечто 
опасное и жестокое, способное 
убить или искалечить на всю 
жизнь самого сильного мужчину. 
На картинке вы видите, как оно 
обнимает медведя».

ЦИТАТА

Так Илон Маск решил пошутить 
в своей соцсети к 8 Марта.
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ПРОПРОПРОГРЕГРЕГРЕСССССС

Самолет на водород-
ном топливе совершил 
успешный полет Стартап
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Олаф Шольц.
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Рекламные рассылки, предла-
гающие в честь 8 Марта скидки 
или специально собранные на-
боры, никуда не делись. Вопрос 

— что можно с помощью этих скидок купить. 
Отчаянные крики — мол, все, абсолютно все 
привычные бренды ушли! — нужно делить на 
два, но изменения и вправду очевидны. 

В центральных универмагах, которые 
помнят еще дореволюционных московских 
покупательниц, до сих пор удается поддер-
живать иллюзию былого изобилия. Около 
прилавка каждого бренда по-прежнему ждет 
продавец-консультант, готовый предложить 
что-то попробовать, рекламные плакаты по-
прежнему призывают купить новые духи или 
помаду именно сейчас. Дьявол в деталях — 
если ты будешь искать что-то конкретное, 
то велик риск, что столкнешься с разочаро-
ванием: этого нет, вот этого нет, и это тоже 
закончилось... Закономерность: чем крупнее и 
известнее бренд — и, соответственно, чем бо-
лее демонстративным был его уход из России 
год назад, — тем более сиротливо выглядит 
его прилавок сегодня. Так, например, пре-
словутая «Шанель», давно ставшая именем 
нарицательным и синонимом всего тяжелого 
люкса вместе взятого, уныло смотрит на поку-
пателей пустыми полками и прилавками. Там, 
где когда-то гордо стояли дорогие флаконы, 
теперь пустые «гнезда», и на лицах продавщиц 
отражается индифферентность. Предвидятся 
ли новые поставки — вопрос, на который пока 
никто не готов дать ответ.

Зато бренды поменьше — те, что не 
бросались громкими словами, — кажется, 
чувствуют себя довольно неплохо. 

— Бонджорно! — окликает проходящих 
мимо покупательниц продавец итальянского 
парфюмерного бренда. Тех, кто реагирует, 
мгновенно берут в оборот: — Попробуйте нашу 

новинку, аромат магнолии и жасмина... 
Под носом тотчас оказывается приятно 

пахнущая полоска картона, а продавец про-
должает охмурять, перечисляя все цветочные 
ноты. Задаю главный вопрос:

— А как же привозите сейчас? 
— Это не к нам вопрос, а к поставщи-

кам, — разводит руками продавец. — Бренд 
не прекращал сотрудничества с Россией, 
так что все нормально. Но доставка стала 
сложнее. Наверное, через Турцию. Сейчас 
все через Турцию.

Такой же ответ — через Турцию — ждет 
около прилавков еще двух брендов. Некото-
рые из них даже могут похвастаться новин-
ками 2022/23 года, ну и классика, конечно, 
никуда не делась.

Главное и самое неприятное изменение 
— конечно, цены. Средняя стоимость флакон-
чика духов 50 мл — 8000 рублей, если речь 
идет о таких гигантах рынка, как «Герлен», 
«Эсти Лаудер», «Диор», «Армани» и так далее. 
Фирмы, которые не у всех на слуху, не отстают 
— там цены могут быть и похлеще.

— Вот вы думаете, что этих названий 
никто не знает, но спрос на них даже больше 
— среди знатоков. Хотя в качестве подарков 

на 8 Марта их редко берут. Мужчины боятся 
попасть впросак, — объясняет консультант. 

За год канули в небытие охота за наибо-
лее выгодными предложениями и покупками 
в рамках акций, соревнование дисконтных 
карт, аттракционы вроде «это я куплю в этой 
сети, а вот на это сейчас хорошая акция в 
другой». Теперь все просто: если видишь на 
прилавке то, что хочешь купить, — покупай за 
ту сумму, которая написана на ценнике. Даже 
если ужасаешься и точно помнишь, что год 
назад ОНО стоило вдвое дешевле. Потому 
что через неделю ОНО может закончиться 
вовсе, и появится ли снова — неизвестно. 
Хватай сейчас, а то потом не будет — главный 
принцип шопинга в эпоху санкций.

Есть и альтернативный путь — попробо-
вать изменить привычки и обратить внимание 
на те бренды, о существовании которых год 
назад вы и не подозревали. Необязательно, 
кстати, речь идет о российских или азиат-
ских товарах — это вполне могут быть те же 
французы или итальянцы, просто второго, 
так сказать, эшелона. 

В самом демократичном из сетевых ма-
газинов парфюмерии сегодня обнаружить 
знакомое название труднее, чем незнакомое, 

— те полки, которые еще год назад были за-
ставлены классикой парфюмерного люкса, 
сегодня заполнены невиданными прежде 
флакончиками. Также процветает в новых 
реалиях практика СТМ — собственных тор-
говых марок универмага. Идея не нова. Кое-
где количество товаров СТМ достигает 40% 
всего ассортимента магазина. Существенно 
увеличилась доля отечественной косметики. 
Стоимость западных товаров, поставляемых 
путем параллельного импорта, существенно 
выросла, часть брендов лишь распродает 
остатки из старых коллекций, и премиаль-
ный сегмент сократился. Ретейлеры делают 
ставку на изменение ассортимента. 

— Сложилась ситуация, в которой потре-
бители неизбежно разделятся на две группы. 
Первые продолжают охотиться за привыч-
ными товарами, даже если они значительно 
подорожали или стали труднодоступны. Это 
так называемые консерваторы, они всегда су-
ществуют. Однако они в меньшинстве. Вторая 
категория — это покупатели, которые будут 
искать оптимальное решение по соотноше-
нию цены и качества. Когда у них закончатся 
нынешние косметические средства или духи, 
они обратят внимание на новые бренды. Они 
спросят консультанта: мол, что посоветуете? 
И тут очень важно, чтобы консультант был 
способен грамотно представить незнако-
мые товары, — рассуждает в разговоре с 
корреспондентом «МК» маркетолог Снежана 
Гурьева. 

По словам специалиста, главная задача 
сегодня — перебороть стереотипы: пока по-
купатель будет воспринимать новые бренды 
как некую «отечественную замену» привыч-
ным и любимым средствам, воспитать из него 
лояльного пользователя не получится. Задача 
производителей и продавцов — научиться 
представлять новые бренды не как «замену» 
или тем более суррогат, а как самоценные 
средства. 

В целом же ситуация такая же, как на 
рынке бытовой техники, гаджетов, одежды... 
да чего угодно! Дефицита — такого, чтобы 
товарная единица «пудра» стала труднодо-
ступной — нет и не предвидится. Проблемы 
намечаются у тех, кто хотел бы пудру конкрет-
ной марки, конкретного оттенка, текстуры... 
словом — конкретную. 

Дарья ТЮКОВА.

«ЖЕНЕ СКАЗАЛ...»
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На вопросы восхищенных коллег 
скромно отвечала, что это по-
дарок возлюбленного из Мила-
на. Сам он в связи с независя-

щими от него обстоятельствами прилететь 
не смог, но подарок вот прислал… Дамы за-
вистливо ахали: бывают же такие щедрые 
кавалеры! Елена была окружена романтичным 
флером, пока курьер не доставил ей прямо 
в офис… корзину цветов и скидочный купон. 
Это был сюрприз от ювелирной фирмы с 
именной благодарностью Елене за крупную 
покупку. Посылку приняла секретарша, ко-
торая и раззвонила всем маленькую Еленину 
хитрость. Елена старалась вести себя как ни 
в чем не бывало, а на вопросы любопытных 
отвечала, что любимый просто профинанси-
ровал ее собственный выбор. Но осадочек, 
как говорится, остался.

По словам наблюдателей, неред-
ки и случаи, когда одинокие женщины в 

предпраздничные дни сами себе заказы-
вают в офис или иное общественное место 
цветы, чтобы курьер доставил их при всех 
якобы от поклонника. Но забывают простую 
вещь: некоторые компании, если при заказе 
не дать специальных распоряжений, вместе 
с букетом отправляют карточку с благодар-
ностью за покупку. 

Сильный пол в случаях «подарочной 
лжи», по наблюдениям специалистов, тоже 
регулярно попадается. Примерно по такой 
же причине — не предусмотрев, что исти-
на может вскрыться случайно. Ведь ложь, 
даже мелкая, сама по себе дело непростое, 
особенно для человека, который в ней не 
поднаторел. Одной женщине муж принес 
домой после 23 февраля дорогой парфюм 
унисекс с комментарием, что это коллектив-
ный подарок подчиненных женщин. А когда 
любопытная жена вытащила флакончик из 
коробочки, на ее дне оказалась записка, не 
оставляющая никаких сомнений: «любимому 
такому-то от любящей такой-то». Неожиданно 
припертый к стене супруг с ходу не придумал, 
как выкрутиться, произошел скандал. Жена 

продержала его в страхе развода до самого 
женского праздника, а потом показательно 
простила в честь 8 Марта, взяв обещание 
впредь никогда так не поступать. 

Второй практически бесперебойный 
«капкан для фантазеров» обоих полов — по-
ездки. Одинокие дамы, чтобы изобразить, что 
были на курорте не одни, а с «таинственным 
поклонником», нередко фотографируются с 
помощью селфи-палки, а потом выкладыва-
ют фото в соцсети с пометкой вроде: «Мой 
фотографировал меня на каждом шагу, не 
мог остановиться!» У мужчин ровно наобо-
рот: вместо озвученной жене командировки 
они направляются на курорт с любовницами, 
а нехарактерное для сильного пола обилие 
снимков объясняют тем, что «прогулялись 
после рабочего дня с селфи-палкой, случайно 
попавшейся им под руку». И те и другие чаще 
всего попадаются по вине соцсетей. Дамы, 
выкладывающие свои фото на популярных ку-
рортах, не могут предусмотреть, что по «тегу» 
— названию этого курорта — ее пост увидит 
огромное количество побывавших там людей. 
И нет никакой гарантии, что в комментариях 

не возникнет кто-нибудь, отдыхавший с ней 
в одном заезде. Так произошло с москвичкой 
Ольгой. Девушка из ее группы, с которой они 
познакомились на отдыхе, без всякой задней 
мысли написала в комментах к ее курортным 
фото: «Круто получилось селфи-палкой, не 
зря купила!» А мужские курортные снимки 
неожиданно для них выкладывают в соцсети 
те самые «селфи-палки», их любовницы. А 
еще и снабжают метками, кто-то по недо-
смотру, но бывает, что и нарочно. А поскольку 
большинство жен мужчин, часто гуляющих с 
«селфи-палкой», мониторят странички бла-
говерных, то провал подобного «штирлица» 
неизбежен. 

На вопрос, что же делать, психологи хо-
ром отвечают: не врать. А если очень хочется 
произвести впечатление, дамам, появившись 
на людях в обновке, лучше многозначительно 
молчать. А кавалерам наоборот: проводить со 
своими «селфи-палками» разъяснительные 
беседы относительно фоток и подарков, что 
само по себе изрядно снижает романтиче-
ский градус.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Гарри и Меган не хотят 
появляться на вступлении 
Карла III на престол
Приближение коронации Карла III и 
его жены королевы-консорт Камил-
лы, которая состоится 6 мая в Вест-
минстерском аббатстве, все острее 
ставит вопрос о том, будут ли при-
глашены мятежный принц Гарри и его 
супруга Меган. Успевшие закрутить 
несколько громких скандалов герцог 
и герцогиня Сассекские все-таки по-
лучили письмо от короля. Вот только 
будут ли присутствовать молодые на 
торжестве, пока остается загадкой.

В воскресенье стало известно о том, 
что принц Гарри и его жена Меган получили 
приглашение на коронацию короля Карла III.
 «Я могу подтвердить, что герцог недавно 
получил письмо по электронной почте от офи-
са его величества относительно коронации. 
Немедленное решение о том, будут ли при-
сутствовать герцог и герцогиня, в настоящее 
время нами не разглашается», — заявил в 
воскресенье представитель герцога в ком-
ментарии CNN.

Король Карл и его жена Камилла будут 
коронованы 6 мая в Вестминстерском аб-
батстве. В течение трех дней по всей стране 
будут проходить торжества, за которыми будут 
следить не только жители Великобритании, но 
и люди со всего мира. Букингемский дворец 
заявил, что сама коронация будет представ-
лять собой «торжественную религиозную 
службу и станет поводом для празднования 
и зрелища». Это, по утверждениям главной 
резиденции британских монархов, отражает 
«роль короля сегодня и взгляд в будущее, 
уходящие корнями в давние традиции».

Эта фраза была истолкована экспертами 
как намек на сдержанный характер будущего 

торжества, который отразится, возможно, в 
укороченной длительности процедуры и не-
значительных поправках элементов ритуала. 
Подчеркивалось, что эта церемония не будет 
похожа на ту, которую пережила его мать семь 
десятилетий назад.

На сегодняшний день дворец не уточня-
ет, какие члены монаршей семьи появятся в 
процессии от Букингемского дворца до Вест-
минстерского аббатства, а также на балко-
не дворца в конце дня вместе с королем и 
королевой-консорт. И такая неопределенность 
понятна, поскольку с момента кончины Ели-
заветы II 8 сентября 2022 года в королевстве 
стало не все спокойно. Сюда можно отнести 
и изгнание принца Эндрю королем Карлом III 
из Букингемского дворца из-за обвинений в 
сексуальных домогательствах к несовершен-
нолетним. Собеседник газеты The Sun тогда 
утверждал, что «любое присутствие принца 
Эндрю во дворце официально закончено… Он 
не исполняет обязанности члена королевской 
семьи. Он сам по себе». К подобным сканда-
лам можно отнести и публикацию взрывных 
мемуаров герцога Сассекского «Запасной». 
Да и вообще семья Сассексов неоднократно 
произносила в публичном пространстве (на-
пример, в откровенном интервью с Опрой 
Уинфри или сериале Netflix) множество об-
личительных речей в адрес собственной се-
мьи, чем нанесла серьезный удар по имиджу 
британской монархии. В субботу Гарри и вовсе 
принял участие в платной прямой трансляции 
разговора с писателем и терапевтом Габором 
Мате, где признал, что «на протяжении всей 
своей жизни, в молодые годы, он чувствовал 
себя немного иначе, чем остальные члены 
семьи».

Из последнего, что продемонстрирова-
ло вполне конкретное отношение короля к 
своему мятежному сыну, — это просьба по-
кинуть официальную британскую резиденцию 
пары Фрогмор-коттедж. Кстати, на ремонт 

собственности Гарри и Меган потратили 2,4 
миллиона фунтов стерлингов (около 3 мил-
лионов долларов) из денег британских нало-
гоплательщиков. Работы включали демонтаж 
дымохода, переделку крыши, установку новых 
лестниц, камина, «плавающего» деревянного 
пола. После того как пара отошла от обще-
ственной жизни, ремонт (тем более такой 
стоимости) вызвал споры. После их переезда 
в Калифорнию государственные деньги были 
возвращены, но осадок остался.

Нынешнее молчание Гарри и Меган свя-
зано еще с одним фактом. В день корона-
ции, 6 мая, исполняется 4 года сыну герцогов 
Сассекских Арчи. Пользователи соцсетей 
даже заподозрили странное совпадение: 
«Интересно, почему король Карл решил про-
вести свою коронацию в день рождения Арчи? 
Может быть, чтобы разделить с внуком этот 
особый день, или он сделал это, чтобы украсть 
специальный день у своего внука?» Некото-
рые и вовсе выдвигали экзотичные версии: 
«Карл III хочет, чтобы СМИ бомбардировали 
Гарри и Меган до следующего года, кем они 
пожертвуют…»

В общем, почвы для негатива оказалось 
достаточно. И в том числе из-за этого Гарри 
и Меган не торопятся давать молниеносный 
ответ по поводу своего участия в пышном 
майском торжестве.

Несколько королевских экспертов пред-
положили, что значительное падение популяр-
ности пары в Великобритании может заставить 
их дважды подумать о своих планах поездки. 
Как отметил автор книги «Король» Кристофер 
Андерсен, «все больше начинает казаться, 
что Гарри и Меган вполне могут отказаться 
от коронации. Безусловно, существуют под-
линные опасения по поводу безопасности, 
а также существует вероятность того, что 
Сассексов будут широко освистывать. Крайне 
сомнительно, что они были бы готовы снова 
столкнуться с перспективой публичного уни-
жения такого рода, особенно в день рождения 
их сына Арчи». Однако, даже учитывая все 
эти неприятности, Андерсен не верит, что 
звезда «Форс-мажоров» Меган останется в 
Калифорнии, если ее муж все-таки согласится 
принять участие в коронации.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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 «Федора просто измучили! Ему 
нужно восстанавливаться, а 
вокруг него одни камеры, сни-
мают и снимают, — восклицает 

Элизара. — Съемки идут постоянно, он еле 
разговаривает, а журналисты ходят и ходят. 
Это уже чересчур! Сейчас надо, чтобы с 
Федей работал психолог, который почему-то 
был всего один раз. Сколько звоню — в боль-
нице откладывают почему-то. Мама с ним 
находится. Надо, чтобы он забыл все это, а 
не создавали красивую картинку про героя. 
А так уже все хорошо. Кушать стал, держится, 
плакать не плачет, говорит только о том, что 
болит, понятное дело. Но он у нас 
сильный. 

Также Элизара сильно возмущена тем, 
что все пишут о геройском поступке ее бра-
та, но многие молчат о проблемах брянских 
сел.

— Почему не пишут про единственную 
дорогу, которая не охраняется, хотя ею поль-
зуются местные сельчане и дети, которая не 
охраняется. Напишите обо всем! Как закрыли 
школу, как люди в этом селе остались никому 
не нужные! Почему возили детей в школу 
не на автобусе, почему не сопровождали? 
Родители наняли машину, добрый человек 
согласился, а кто теперь жене и внукам его 
вернет? У второго водителя осталось трое 
детей — о нем тоже никто ничего не пишет, 
не говорит. Почему в тот день автобус мимо 
детей проехал, проехал молоковозчик, про-
ехала еще одна машина — бывший учитель 
с директором ехали на работу, тоже проеха-
ли, хлебовоз ехал, тоже мимо?! Здесь много 
вопросов, и на них нет ответов. Почему до 
этого наши не охраняли эту дорогу, а она у 
границы — два метра и проволока. А ведь 
есть еще одна дорога, которую перекопали, 

и ездить по ней невозможно. Она безопасная 
для людей. Нужно поднять всех, кто несет за 
это ответственность! 

Еще одна тема: в этом селе в школе до 
2021 года отгрохали такой ремонт, такую 
столовую сделали и вдруг закрыли. Якобы 
мало детей! 

— А зачем тогда ремонт-то делали?
— Этот вопрос интересует всех! Что-то 

там начали они мутить, хотя все родители 

собирали подписи о том, чтобы школа не 
закрылась. Умоляли, куда только не обраща-
лись, но результат вот такой. Закрыть и возить 
детей так далеко — зачем? Возили сначала в 
Ропскую школу, потом в другую. Я тоже живу 
в селе, но у нас одноэтажная школа, и ходят 
сюда не так много детей, но она открыта. А 
там двухэтажная, большая!

— Какая сейчас нужна помощь в пер-
вую очередь?

— Главное, чтобы у Феди не было никаких 
последствий. Семья наша многодетная, здесь 
мы с 1996 года и без документов! Приехали из 
Таджикистана, когда там война началась. Я уже 
родилась здесь, на территории России, но не 
могла никуда поступить учиться, потому что не 
было паспорта! И до этого случая никого не ин-
тересовала наша многодетная семья — на что 
она живет, как. А у меня тоже трое детей и куча 
всяких проблем, на которые администрация 
просто закрывала глаза. До этого несчастного 
случая никто нами не интересовался, куда бы 
мы ни обращались за помощью. Вот что обид-
но! Да, губернатор сказал, что поможет нам с 
домом, но сказать, знаете, можно многое. Все 
сейчас выглядит как красивая картинка. 

— Принимает ли участие в судьбе Фе-
дора его отец?

— Он в том же селе проживает, но не 
общался с ним никогда. Мама родила его, 
можно сказать, для себя. В судьбе Феди ни-
как не принимает участие. Да они не жили 
и не были женаты. Хотя нормальный вроде 
человек, обычный.

Навещать Федора друзьям еще не раз-
решают, но одноклассники и ребята его под-
держивают видео и письмами.

— Сегодня к нему его классный руково-
дитель поехала, — рассказывает директор 
школы, где учится Федор, Светлана Слыва-
кова. — Мы все очень переживаем, конечно, 
за него. Но и гордимся, что у нас такой герой 
есть! С этой семьей мы познакомились в 2021 
году, когда к школе присоединили брахлов-
скую основную школу. Нашу школу окончил 
брат Федора, еще есть младшая сестренка, 
которая должна прийти к нам осенью в первый 
класс. Мама воспитывала всех детей одна, 
сильная, энергичная, за всех переживает, 
всегда откликалась на все наши просьбы.

— Будет ли как-то решаться вопрос по 
улучшению жилищных условий этой се-
мьи? Вроде бы губернатор пообещал…

— Да, обещали. Дом там небольшой, 
очень скромный, требует помощи и поддерж-
ки. Губернатор, кстати, недавно подарил Феде 
ноутбук, там радости много было!

Анна РАЧИНСКАЯ.

  При всем стремлении государства и 
социума внедрить в школу большое количе-
ство мужчин школьное образование оста-
ется преимущественно женской сферой 
деятельности. И это не случайно: мужчины, 
при всей их внешней крутизне, зачастую 
не в состоянии выдержать колоссальные 
психологические нагрузки, возникающие 
при ежедневном общении с «племенем 
молодым и незнакомым».

 А посему, не отказывая во внимании 
дамам иных профессий, спешу поздравить 
с Международным женским днем своих 
коллег —  учительниц, прекрасно отдавая 
себе отчет в том, что именно на них стояла 
и будет стоять российская школа. К чему 
и призываю всех остальных мужчин. По 
крайней мере тех, у которых есть дети и 
внуки, обучающиеся в школах.

 Ну а там, где поздравления, там и 
подарки. А подарки, как известно, бывают 
духовные и материальные. И те и другие, 
поверьте, в равной степени будут оценены 
учительницами. Позвольте проиллюстри-
ровать эту мысль конкретными свежими 
примерами.

 Учительница сделала справедливое 
замечание юному бездельнику на уроке и 
попросила его пригласить отца для беседы. 
В ответ она нарвалась на громогласное 
заявление молодого, хорошо освоившего 
курс обществознания балбеса: «Вы будете 
иметь дело с моим адвокатом!» 

 Все же не будем грешить исключи-
тельно на учителей обществознания, рас-
толковывающих подросткам Конвенцию 
ООН о правах ребенка от 20 ноября 1989 
года. Скорее всего, подросток насмотрелся 
детективных сериалов, где каждый второй 
жулик, используя свое конституционное 
право, отказывается отвечать следователю 
в отсутствие адвоката.

Отдадим должное отцу, мгновенно 
отреагировавшему на приглашение учи-
тельницы. Услышав о заявлении сына, он 
в буквальном смысле позеленел от злости 
и пошептал: «Будет ему дома адвокат, суд 
присяжных и прокурор в моем лице...» 

 Но у учительницы тонкий слух, и, опа-
саясь за судьбу молодого дарования, она 
осторожно спросила: 

— Надеюсь, обойдется без «приклад-
ной педагогики», в смысле — ремня?

 —  Что вы, что вы! —  мгновенно отреа-
гировал отец. —  У меня в арсенале средств 
воздействия есть мера, которая будет по-
страшнее пожизненного заключения.

— ?
— Отберу у него смартфон и взамен 

вручу дедушкин кнопочный телефон с дву-
мя кнопками — «папа» и «мама»! 

Гуманная учительница вновь встала 
на защиту интересов ребенка: 

— Это наказание может нанести ему 
психическую травму. Возможно ли условно-
досрочное освобождение?

 —  Не беспокойтесь, ради бога, воз-
можна даже полная амнистия, коль скоро 
он перестанет хамить учителю и тем более 
женщине!

«Ну и в чем здесь подарок?» — спро-
сите вы. А в том, что мужчина, отец се-
мейства, правильно оценил сложившуюся 
ситуацию, не отнесся к учительнице  как к 
работнице сферы обслуживания, а полно-
стью встал на ее сторону, тем самым дав 
педагогический урок своему отпрыску. По-
верьте: такая адекватная реакция родителя 
не так часто встречается в сегодняшней 
повседневной практике. Чем не мужской 
духовный подарок учительнице накануне 
праздника?

Но бывают подарки и материальные. 
Только не подумайте, что речь идет о под-
ношениях к празднику со сбором средств 
родительскими комитетами классов. Такое 
время от времени встречается, но сегодня 
закон рассматривает подобные презенты 

в качестве взятки со всеми вытекающими 
административными и даже уголовными 
последствиями.

Но материальные подарки в современ-
ных условиях приобретают своеобразный 
сервисный характер в той самой сфере 
обслуживания, к работникам которой так 
не хотят причислять себя педагоги.

Замечательный актер Александр Шир-
виндт рассказывал, что после премьеры 
фильма «Ирония судьбы, или С легким 
паром!» его стали повсеместно бесплат-
но пускать в бани и общественные туа-
леты. Та же история произошла со мной, 
но в гораздо более локальных дворовых 
масштабах. 

Во дворе моего дома располагается 
парикмахерская, где супруга делает ма-
никюр, а я, приобретя с возрастом несги-
баемость в области поясницы, педикюр. 
Работают там девушки-казашки. По своей 
первоначальной профессии они учителя 
русского языка. Но на их родине препо-
давание этого предмета неуклонно со-
кращается, поскольку там русский язык 
уступает место английскому. Дома работы 
нет, вот они и переквалифицировались в 
маникюрш, найдя работу в Москве. 

Но, как известно, бывших учителей не 
бывает. Девушки работают так, как привык-
ли в школе, то есть на совесть, вкладывая 
душу в новое для них ремесло.

Что касается меня, то благодаря си-
стематическим публикациям в «МК» я, 
оказывается, стал широко известным в 
узких кругах. Накануне праздника жена 
со смехом поведала мне о неожиданном 
предложении руководства парикмахер-
ской. Суть предложения сводилась к тому, 
чтобы в салоне был вывешен мой парадный 
портрет как «знаменитого человека» для 
привлечения клиентов.

 —  Зря смеешься, —  сказал я жене. —  
То, что ими предлагается, в менеджменте 
называется «франчайзинг» —  использо-
вание чужой торговой марки. В результате 
доходы салона будут возрастать. Между 
тем цены на их услуги растут день ото дня. 
Согласимся на их предложение, если они 
будут обслуживать тебя по фиксирован-
ным ценам. Это будет мой тебе подарок к 
празднику и одновременно существенный 
вклад в семейный бюджет. Кроме того, для 
пущей убедительности предлагаю рядом 
с портретом поместить гипсовый слепок 
моей ноги, на котором будет начертана 
цитата из «Евгения Онегина: «Быть мож-
но дельным человеком и думать о красе 
ногтей».

Это, конечно, шутка, но бывают по-
дарки и более существенные.

Известно, что любовь к предмету на-
чинается у ребенка с любви к учителю, этот 
предмет преподающему. Так и произошло с 
одним из пятиклассников. А следом подтя-
нулся и его папа. Это мой давний приятель 
—  серьезный бизнесмен. Рано овдовев, 
он один воспитывал сына. Часто бывал в 
школе и влюбился в его учительницу. Нако-
нец, дело дошло до помолвки. С глубоким 
восхищением он рассказал мне о неожи-
данном поведении своей избранницы. 

 «Представляешь, я пригласил ее в 
ювелирный магазин и попросил: «Дорогая, 
выбери себе кольцо с бриллиантом. Цена 
не имеет значения». А она, ласково посмо-
трев на меня, произнесла: а можно вместо 
кольца новейшую плазму в кабинет?» Да, 
настоящие учительницы —  они такие: рань-
ше думай о школе, а потом о себе!

Подводя итог всему вышесказанному, 
вновь обращаюсь с просьбой к мужчинам. 
Дорогие собратья, представители сильно-
го пола, даже если вы давно не учитесь в 
школе, не сочтите за труд поздравить своих 
бывших учительниц хотя бы телефонным 
звонком. Убежден: такое поздравление 
будет для них бесценным подарком.

О ПОДАРКАХ ДУХОВНЫХ 
И МАТЕРИАЛЬНЫХ 
Не забудьте поздравить учительниц с 8 Марта
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Эту школу закрыли 
сразу после ремонта.

Меган и Гарри.



Для сравнения: в пандемийном 2020 
году потребление горячительных напитков 
на душу населения выросло на 3,3%, а в 
2021-м — на 1,2%. Что касается продаж ви-
нодельческой продукции, то они в прошлом 
году сократились на 5,5%, до 6,2 литра на 
человека. Пива россияне выпили в среднем 
по 52,2 литра, то есть уровень потребления 
не изменился. По словам Агвана Микаэля-
на, члена совета директоров FinExpertiza, 
компании, проведшей эти исследования 
рынка алкоголя, «обращает на себя внима-
ние факт особенно высокого роста реали-
зации ликероводочной продукции крепче 
25 градусов, то есть всевозможных ромов, 
джинов, ликеров». «Это происходило на 
фоне ухода из России многих зарубежных 
брендов, — отмечает эксперт. — Вероят-
но, часть потребителей могла закупиться 
импортным алкоголем впрок». 

Важно также, что в 2022 году вино подо-
рожало на 28%, а водка и коньяк — на 12%. 

Плюс продолжился процесс «обеления» 
алкогольного рынка, контрафакта на нем 
стало заметно меньше. Соответственно, 
прошлогодний рост потребления никак 
не может быть связан с фактором некаче-
ственной, но дешевой водки или чего-то 
подобного. 

«Все дело в психологических моментах, в 
душевном состоянии людей, для которых это 
наиболее простой и доступный способ сни-
зить уровень тревоги и стресса в нынешней 
неопределенной ситуации, — рассуждает 
Брагин. — Как уверяют токсикологи, алкоголь 
в первые минуты служит отличным анти-
депрессантом, но спустя несколько часов 
может, напротив, усугубить тоску и печаль. 
Это общемировая данность, но в случае с 
Россией речь идет именно о водке. Импорт-
ные виски, коньяки, бренди, ром составляют 
у нас совсем небольшую долю продаж». 

Основной оборот российскому рынку 
алкоголя дают потребители отечественной 

водки — харддринкеры, как их называют 
маркетологи. Рост на 7,5% обусловлен, ско-
рее всего, их повышенной активностью 
в 2022-м. Возможно, на фоне геополити-
ческих стрессов к этой «старой гвардии» 
прибавилось некое количество новичков. 
Но есть еще одно обстоятельство, берущее 
начало в ковидном 2020 году. Тогда кто-
то пустил слух, что коронавирус является 
ближайшим родственником малярии, от 
которой британские солдаты Ост-Индской 
компании лечились тоником с хинином, 
смешанным с джином ради смягчения не-
стерпимой горечи. Годовые продажи им-
портного джина выросли от 46% до 67%, 
по разным данным, рассказывает Брагин. 
А с марта 2022 года (когда поставки из-за 
рубежа упали) российские предприятия 
стали массово выпускать отечественные 
аналоги этой продукции, а также дженерики 
иностранных ликеров крепостью выше 25 
градусов. Причем по более чем привле-
кательной цене в 500–600 рублей. Народ 
вполне мог на это отреагировать. 

«В любой кризис потребление крепкого 
алкоголя всегда растет на несколько про-
центов, а вина люди (причем во всем мире) 
начинают пить меньше на сопоставимую 
величину, — говорит директор Центра ис-
следований федерального и регионального 
рынков алкоголя Вадим Дробиз. — Другое 
дело, что нынешняя ситуация отразилась на 
россиянах очень уж серьезно — и в психо-
логическом, и в социально-экономическом 
плане. В первую очередь пострадал средний 
класс. В 2022 году он лишился привычной 
для себя возможности выезжать два-три 
раза в год на отдых за границу. Оставшись в 
стране, эта категория принялась чаще при-
кладываться к водке и коньяку. Но ведь не 
скажешь, что объемы потребления выросли 
катастрофически: допустим, раньше чело-
век выпивал 100 граммов за раз, а теперь 
нормой стали условные 110». 

Что касается якобы возникшего дефи-
цита крепкого импортного алкоголя, Дробиз 
считает тему надуманной. По его словам, 
россиянам, привыкшим к шотландскому 
виски Johnnie Walker или французскому 
коньяку Hennessy, не пришлось закупать все 
это впрок, ящиками. Продукцию ушедших из 
страны западных брендов можно встретить 
на полках и сегодня, правда, в более узком 
кругу торговых точек. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Начавшаяся год назад СВО на Украи-
не и последовавшие за ней западные 
санкции против РФ сильно ударили 
по стоимости активов частных инве-
сторов на фондовом рынке. При этом 
некоторые альтернативные вложе-
ния, напротив, порадовали частных 
инвесторов, прибавив в цене. Какие 
финансовые инструменты в неспо-
койное время могут спасти накопле-
ния от высокой инфляции?

Ценные бумаги
Минувший год разочаровал участников 

фондового рынка: рублевый индекс Мосбиржи 
по итогам 12 месяцев снизился на 43,3% до 
2147,06 пункта, а его долларовый аналог — 
индекс РТС — потерял 41,29%, добравшись 
до 936,8 пункта. Больше всего потеряли в 
цене бумаги Polymetal (-81%), ВТБ (-65,5%) 
и «Яндекса» (-60,3%). И только одна компа-
ния из индекса Мосбиржи смогла выйти в 
плюс — «Фосагро», подорожавшая на 8,6. 
После введения валютного контроля и запрета 
иностранцам продавать российские бумаги 
динамика отечественного рынка коллектив-
ных инвестиций фактически оторвалась от 
глобальных тенденций.

Колоссальная просадка котировок цен-
ных бумаг ведущих российских компаний, 
по идее, должна была открыть «окно воз-
можностей» перед частными инвесторами. 
На восстановлении индексов можно хорошо 
заработать. Но не все так просто. В некоторых 
секторах сохраняются высокие риски. «В этом 
году волатильность в рубле, по всей видимо-
сти, будет еще выше, чем в августе–ноябре 
2022 г. Это снижает потенциальную прибыль 
от вложения в биржевые валютные инстру-
менты (акции, облигации, ETF)», — сообщил 
«МК» эксперт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Евгений Миронюк. 

Если придерживаться прогноза госве-
домств, по которому в течение года рубль 
останется вблизи текущих котировок к основ-
ным валютам, то предпочтительны смешанные 
инвестиционные портфели (из иностранных 
акций и облигаций в пропорции, к примеру, 
60/40), полагает аналитик. Вся прибыль бу-
дет облагаться налогом с учетом валютной 
переоценки. Доходность в иностранной ва-
люте с большой долей вероятности позволит 
превзойти инфляцию в евро/долларах/юанях. 
Для розничного инвестора с точки зрения 
соотношения риска-доходности предпочти-
тельны вложения в эти активы через ПИФы. 

«ПИФы хороши для тех, кто не хочет по-
гружаться в изучение предмета под названи-
ем «инвестиции». Эти инструменты больше 
подходят для долгосрочного инвестирова-
ния», — отметил «МК» директор департамен-
та инвестиционно-корпоративного бизнеса 
«Цифра брокер» Александр Цыганов. По его 
оценке, неплохую доходность могут дать и об-
лигации, но они больше подходят для консер-
вативного инвестирования. «Акции также смо-
гут обыграть инфляцию, если инвестор имеет 
хороший опыт управления. Сейчас достаточно 
рискованное время, требующее серьезного 
контроля рисков по просадке портфеля. На 
данный момент можно обратить внимание на 
акции металлургических и технологических 
компаний», — считает специалист. 

Глава дирекции по работе с акциями УК 
«Альфа-Капитал» Эдуард Харин советует со-
средоточиться на внутренних секторах: фи-
нансы (по его прогнозу, только крупнейший 
госбанк по итогам 2023 года может заработать 
под 900 млрд руб.), телеком и ретейл, имею-
щих стабильный денежный поток, и частично 
черная металлургия. «У нефтяников, несмо-
тря на эмбарго из недружественных стран, 

хорошая ситуация, просто у них есть риск 
новых налогов», — добавил Харин.

Валюты

«Если вы ожидаете девальвации рубля, 
то разумнее держать средства в иностран-
ной валюте на банковских счетах/депозитах, 
так как это частично предотвратит валютную 
переоценку сбережений при налогообложе-
нии», — уверен Миронюк. 

По данным ЦБ на 1 декабря 2022 года, 
депозиты в иностранной валюте, несмотря 
на крайне низкие ставки, занимали 21% (8,4 
трлн руб.) от всех вкладов населения (40,1 
трлн руб.).

Рублевые депозиты всегда считались 
самым надежным финансовым инструмен-
том. Но сегодня они не приносят прибыль. 
По рублевым вкладам средние ставки сейчас 
колеблются в районе 6–8% годовых, по на-
копительным счетам — 5–6% годовых. Это 
ниже официальной инфляции. А если учесть 
введенный в этом году новый налог на доходы 
вкладчиков-физлиц, то рублевые депозиты 
принесут убытки. 

Александр Цыганов советует часть сбе-
режений держать в наличных и безналичных 
долларах и евро. Во время прежних кризисов 
валютная заначка не раз спасала россиян 
от потерь. 

Золото

Проверенным антикризисным инструмен-
том являются инвестиции в золото. Известно, 
что интерес к драгоценным металлам, как и 
к акциям сектора, растет на фоне высоких 
геополитических рисков и нестабильности на 
международных биржах. В последнее время 
котировки золота растут на фоне активных 
закупок центробанков и ожиданий дальней-
шего повышения базовой процентной ставки 
ФРС.

Как рассказал управляющий директор 
ВТБ Владимир Кочка, сегодня существует не-
сколько способов покупок золота. Во-первых, 
реальным активом являются слитки. С 1 марта 
2022 года налог на покупку слитков золота 
отменен, такая покупка в банках больше не 
облагается НДС. Кроме того, в 2022–2023 
годах инвестор не платит НДФЛ с продажи 
слитка, если владел им менее 3 лет. К минусам 
инструмента относится спред между ценой 
покупки и продажи, а также износ — при по-
вреждении стоимость слитка снижается на 
10–20%. 

В последнее время повышенным спросом 

также пользуются инвестмонеты. Нередко их 
покупают в качестве нестандартного ценного 
подарка. Однако при краткосрочном вло-
жении инвестиция может стать убыточной. 
Негативными факторами являются износ 
монет и возможные расходы на безопасное 
содержание.

Обезличенный металлический счет 
(ОМС) обладает высоким уровнем надеж-
ности сохранения средств с перспективой их 
приумножения. Актив не требует издержек на 
транспортировку и хранение, не облагается 
НДС, дает возможность совершать сделки 
с металлом в любое время. Однако ОМС не 
застрахован, в отличие от вкладов.

Высоколиквидным инструментом с 
низкой комиссией и спредами на покупку и 
продажу считаются фьючерсы на золото. Но 
актив ориентирован на опытных трейдеров, 
поскольку позволяет получить большую при-
быль за счет кредитного плеча. Для рядовых 
инвесторов вложения в фьючерсы опасны.

Инвестиции через ETF и БПИФ на Мос-
бирже позволяют инвестировать в акции всех 
золотодобывающих компаний, входящих в 
индекс. В данном случае стоимость активов 
фонда имеет привязку к цене золота. Высо-
кая ликвидность инструмента способствует 
установлению низких спредов на покупку и 
продажу. Но здесь надо определиться с выбо-
ром стратегии (долгосрочное планирование 
или краткосрочные спекуляции). При выборе 
фонда также важно обращать внимание на 
комиссию.

«Частным инвесторам выгоднее инве-
стировать в драгметаллы через ПИФ, ДУ, 
акции добытчиков и переработчиков, кон-
тракт GLDRUB_TOM на Мосбирже. Физиче-
ская покупка металла и драгоценных камней 

интересна только в долгосрочной перспек-
тиве, в этом случае инвестиционный доход 
компенсирует высокую разницу цены покупки/
продажи», — подчеркнул Евгений Миронюк. 

Специалисты считают, что в золото раз-
умно инвестировать около 5–10% от размера 
инвестпортфеля.

Недвижимость

Долгое время солидным инвестиционным 
потенциалом обладали и столичные кварти-
ры. В пользу этого выбора говорит высокая 
ликвидность актива. В случае необходимости 
московские «квадраты» без проблем можно 
быстро продать. «За последние 4 года из-за 
введения счетов эскроу, программ льготной 
ипотеки и возникновения политических ри-
сков наблюдаются «аномальные цены» на 
жилье», — отметила главный аналитик ГК 
«Миэль» Екатерина Бережнова. Как будет раз-
виваться рынок дальше, предсказать сложно. 
Однако эксперт не рекомендует в этом году 
приобретать недвижимость с целью пере-
продажи, так как цены на вторичное жилье 
начали снижаться.

Этот тренд скоро перекинется и на пер-
вичный рынок. Объемы предложения мо-
сковских новостроек и цены на квартиры 
находятся на максимумах, а покупательская 
активность на фоне падения доходов боль-
шинства россиян неуклонно падает. Чтобы 
стимулировать продажи, застройщики пред-
лагают суперскидки, лишь бы официально 
не снижать ценник. Как считает руководи-
тель АЦ «Индикаторы рынка недвижимости» 
Олег Репченко, в этом году стоимость жилья 
в Московском регионе, скорее всего, будет 
ползти вниз.

С этим мнением согласен и Александр 
Цыганов, который в текущей экономической 
ситуации к вложениям в жилье советует от-
носиться очень аккуратно: «Жилая недвижи-
мость является надежным источником инве-
стиций вдолгую, но сейчас рынок не кажется 
устойчивым, возможен период коррекции 
цен». 

Надо помнить, что любые вложения име-
ют риски, поэтому к ним следует относиться 
серьезно. «Инвестируйте тогда, когда у вас 
есть свободные средства, не вкладывайте 
последние деньги. Выбирайте те инструмен-
ты, сектора рынка, компании, в которых вы 
разбираетесь. А если не знаете, то не пожа-
лейте времени и изучите предмет. В случае 
если на это нет времени и желания, лучше 
обратиться за помощью к профессиональным 
управляющим и брокерам, которые помогут 
составить инвестпортфель в зависимости от 
ваших задач, возможностей, сроков и сте-
пени толерантности к рискам», — заключил 
Александр Цыганов. 

Сергей АРТЕМОВ.

— Последний месяц зимы на россий-
ском фондовом рынке был волатильным. 
Тем не менее по итогам февраля котировки 
ценных бумаг все же смогли выйти в плюс. 
Индекс Мосбиржи вырос на 1,24% до 2253 
пунктов после укрепления на 3,3% в ян-
варе. Более впечатляющей восходящей 
динамики рынок не смог показать из-за 
продолжения роста геополитической на-
пряженности, введения эмбарго и потолка 
цен на российские нефтепродукты, а также 
опасений участников рынка из-за новых 

налоговых изъятий для экспортеров.
В ситуации экономической неопределен-

ности инвесторы пытались минимизировать 
риски при помощи голубых фишек. В пятерку 
самых торгуемых в феврале традиционно 
вошли акции Сбербанка и «Газпрома», а также 
ценные бумаги «Полюса», «Полиметалла» и 
«Северстали». Впрочем, сделки с бумагами 
из первого эшелона оказались и самыми 
убыточными. В антирейтинге — фишки Сбер-
банка, «Газпрома», «Полюса», «Полиметалла» 
и «Новатэка».

Рост акций второго эшелона в феврале 
продолжился. Причем, как и раньше, без фун-
даментальных факторов. В лидерах по доход-
ности оказались сделки с акциями строитель-
ной компании «Мостотрест», золотодобытчика 
«Лензолото», кондитерской фабрики «Красный 
Октябрь», угледобывающей компании «Белон» 
и «Росбанка», попавшего в конце февраля в 
европейский санкционный список. Впрочем, 
сильная динамика в «мусорных» бумагах мо-
жет объясняться обычными манипуляциями. 
Поэтому следует приобретать такие акции 
только при понимании бизнеса компании, 
иначе сделка может принести убыток.

Тимур НИГМАТУЛЛИН, 
аналитик 
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— На минувшей неделе была напряжен-
ная геополитическая ситуация и рубль не смог 
отыграть укреплением повышение нефтяных 
цен. Инвесторы убегали от риска, покупая 
валюту. На текущей неделе я не жду сильных 
изменений курсов валют. По моему мнению, 
американский доллар будет торговаться в 

диапазоне 75–76,5 за 1 рубль, евро в коридоре 
79,7–81, а юань — в коридоре 10,8–11. До конца 
весны я ожидаю укрепления доллара. Доллар 
по 71 в конце мая меня не удивит. Доходы Рос-
сии за январь–февраль 2023 года превысили 
ожидания. Кроме того, вышедшая недавно 
статистика по российской нефти показыва-
ет, что 90% добываемой нефти уже нашли 
покупателей в Азии. Еще одним фактором 
могут стать последние шаги Европы и США 
по ограничению импорта в Россию.

Правда, это укрепление рубля долгим 
не будет. И к концу года я жду очередного 
ослабления рубля — пара доллар–рубль 
к концу года может быть в районе 80 и в 
пиковые моменты достигнуть 84. Как ни 
странно, президентские и парламентские 
выборы в Турции 18 июня также могут по-
влиять на курс рубля. Если Реджеп Эрдоган 
и его партия потеряют позиции, параллель-
ный импорт через Турцию в конце года нач-
нет буксовать. Спрос на валюту несколько 
снизится, и 84 мы не увидим.

Андрей ВЕРНИКОВ, 
независимый эксперт:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 07.03.2023

75,4728

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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По данным Мосбиржи.

В ПОИСКАХ СТАБИЛЬНОСТИ
Куда инвестировать в марте?

Таксистам запретят 
работать больше 
12 часов в день

Минтранс РФ намерен ограничить 
максимальную продолжительность смены 
водителей такси 12 часами, по истечении 
которых водители не смогут получать новые 
заказы от агрегаторов. Об этом говорит-
ся в подготовленном Минтрансом проекте 
постановления. Предлагаемые изменения 
также обязывают водителей брать перерыв. 
Делать они это должны будут не позднее 
чем через пять часов после того, как пере-
дадут агрегатору информацию о готовности 
выполнить первый заказ. Заказы во время 
перерыва водителю поступать не будут. Кро-
ме того, предлагается запретить и передачу 
водителю новых заказов до завершения 
текущей поездки.

Вкладчики 
отворачиваются 
от доллара и евро
В январе 2023 года объем валютных де-

позитов снизился до 53,7 млрд долларов — 
это минимум с конца 2008 года, сообщил 
Банк России. Валютные депозиты россиян 

уменьшаются восьмой месяц подряд — за 
январь объем упал на $452,3 млн (0,8%). В 
декабре 2008 года показатель находился на 
уровне $52,7 млрд. При этом в январе 2022 
года валютные депозиты населения сокра-
щались на 2,4%, или на $2,14 млрд, а за весь 
прошедший год упали на 40,1% — это $36,3 
млрд. Что касается средств российских ком-
паний в валюте других государств, то в январе 
они выросли на 1,2% ($1,4 млрд) — всего по-
казатель дошел до отметки $117 млрд. 

Число самозанятых 
превысило 
7 млн человек
С момента старта в 2019 году экспери-

мента по запуску специального налогового 
режима на профессиональный доход (НПД) 
количество его участников превысило 7 млн 
человек. Ежедневно в России самозаняты-
ми становятся 7,5 тыс. граждан, сообщила 
ФНС. Более половины самозанятых ранее 
никак не декларировали свои доходы. В 
налоговой их называют «новыми лицами в 
правовом поле». За время действия нового 
режима самозанятые зарегистрировали до-
ходы более чем на 1,9 трлн руб. и заплатили 
81 млрд руб. налогов. Перечень профессий 
самозанятых насчитывает около 140 видов 
деятельности. Наиболее популярные: услуги 
такси, ремонтные и маркетинговые услуги, 
продажа продукции собственного произ-
водства, аренда квартир. Также указанный 
налоговый режим применяют кинологи, 
грумеры, диетологи, аниматоры, масса-
жисты, стилисты, экскурсоводы и другие. 
Максимальный доход самозанятые получают 
в Москве, Санкт-Петербурге, Московской, 
Калужской и Ленинградской областях, в 
Татарстане и на Чукотке.
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В прошлом году объ-
емы розничных про-
даж и, соответствен-
но, потребления 
крепкого алкоголя в 
России выросли на 
весьма внушитель-
ные 7,5%, до 6,8 ли-
тра на человека в год. 
Причин несколько, но 
главная находится в 
плоскости психоло-
гии, а не маркетинга: 
в условиях кризиса 
людям нужен неме-
дикаментозный анти-
депрессант. Пусть не 
вполне безопасный 
для печени и со-
судов, зато до боли 
знакомый и неизмен-
но доступный. Это 
отечественная водка 
прежде всего. 

ВДАРИЛИ ВОДКОЙ 
ПО САНКЦИЯМ

Россияне 
еще больше 
полюбили 
крепкий 
алкоголь

В настоящее время переводы физических 
лиц без открытия банковского счета на сумму 
более 15 тыс. руб. проводятся при упрощенной 
идентификации клиента. При этом максималь-
ный размер такого перевода законом не уста-
новлен, что, по мнению властей, не соответ-
ствует международным стандартам в сфере 
противодействия незаконным операциям. Этот 
пункт и хочет изменить финансовая разведка. 
В прошлом году Росфинмониторинг с други-
ми ведомствами обсуждал планку подобных 
переводов в 60 тыс. рублей, но в 2023 году ее 
решили повысить сразу до 100 тысяч. 

Предполагается, что сведения о получа-
теле будут устанавливаться банком на осно-
вании данных, предоставленных клиентом, 
либо заполняться самостоятельно с исполь-
зованием информации, содержащейся в си-
стемах межбанковского обмена. Если такой 
информации о получателе не будет, то сред-
ства просто возвратят на счет отправителю. А 
если будет невозможно осуществить возврат 
перевода, то организация, обслуживающая 

получателя денег, должна будет направить 
в Росфинмониторинг сообщение о подозри-
тельной операции.

Среди экспертов закон вызвал полеми-
ку. Прежде всего они по-разному оценили 
адекватность лимита. «Ограничение в 100 
тыс. рублей направлено на то, чтобы обыч-
ные переводы, к примеру трудовых мигран-
тов своим родственникам, не подпадали под 
ограничения, так как планка в 60 тыс. рублей 
слишком низкая для такого рода переводов», 
— полагает аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. 

Есть также мнение, что сумма в 100 тысяч 
выбрана не случайно — это максимум, который 
можно без процентов перевести по Системе 
быстрых платежей между двумя расчетными 
счетами в различных банках. «Это затронет 
довольно большое число людей, в том числе 
тех, кто находится за границей», — полагает 
глава консалтинговой группы vvCube Вадим 
Ткаченко. При этом, по его мнению, нововведе-
ние вряд ли как-то серьезно поможет в борьбе 

с отмыванием денег, так как при необходи-
мости можно открыть и несколько счетов и 
разбить переводы на меньшие суммы. А по 
мнению замруководителя Федерального цен-
тра медиации Владимира Кузнецова, данная 
мера оправданна, только если установить 
более высокие лимиты, к примеру, в 600 тыс. 
рублей для переводов без открытия счета. 
Установление небольшого лимита приведет к 
негативным последствиям в виде дробления 
переводов. 

Ряд экспертов и вовсе полагают, что вла-
сти не озвучили истинные цели законопроекта. 
Так, по мнению главы InDeFi Smart Bank Сергея 
Менделеева, данная мера никоим образом не 
будет способствовать ни борьбе с отмыванием 
денег, ни противодействию финансирования 
терроризма, ни сокращению масштабов бан-
ковского мошенничества. Истинной причиной 
введения ограничений стало то, что в 2022 год 
из России было выведено ощутимо больше 
частного капитала, чем за 2021-м. Напомним, 
что чистый отток частного капитала из России 
в прошлом году ориентировочно (точная цифра 
пока не названа) превысил $250 млрд, тогда 
как в 2021 году этот показатель был почти в 3,5 
раза меньше — $74 млрд. Вероятнее всего, 
Росфинмониторинг хочет иметь больше све-
дений о людях, которые совершают денежные 
переводы в условиях, когда Центробанк про-
шлым летом увеличил лимит перечислений за 
границу для физических лиц до $1 млн. 

При этом, по мнению доцента экономи-
ческого факультета РУДН Андрея Гринского, 
следствием предложенных Росфинмониторин-
гом мер может стать сжатие теневого сектора, 
что позитивно для экономики. Однако эффек-
тивность в отношении отмывания средств и 
других целей требует дополнительной про-
верки. Если же говорить о безопасности пере-
водов для физических лиц, то она, прежде 
всего, связана с уровнем криптографической 
защиты целостности электронного сообще-
ния, содержащего платежную информацию, 
указывает эксперт. И здесь требуются меры 
совсем другого уровня. 

В общем, возникает ощущение, что «силь-
ные мира сего» как минимум не все цели 
озвучили, предлагая данный законопроект. 
Утешает только, что его введение почти никак 
не отразится на жизни простых россиян, по-
скольку, как показывает статистика, большин-
ство переводов физических лиц укладывается 
в границу до 40 тыс. рублей. 

Наталия ТРУШИНА.
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Летом 2019 года западные корреспонден-
ты, следящие за Китаем, испытали настоящий 
шок, увидев очередные кадры с изображе-
нием Си Цзиньпина. На его голове начали 
предательски блестеть седые волосы — дело 
неслыханное для руководителей компартии 
Китая, которые как минимум последние 30 лет 
регулярно красили шевелюру в молодцеватый 
черный цвет. (Появиться перед народом с 
сединой последний раз мог позволить себе 
разве что Дэн Сяопин.) Когда Си пришел к 
власти, он выглядел точно так же, как Ху Цзинь-
тао. Хотя ему было 59 лет, а Ху — уже за 70. 
Очевидно, что к процедуре окрашивания на 
тот момент, скорее всего, прибегали оба (как 
утверждают генетики, после 55 лет седые 
волосы гарантированно появляются у по-
давляющего большинства людей, а у многих 
гораздо раньше). Традиция диктовала, что все 
руководители КПК должны иметь одинаково 
черные шевелюры — это символизировало 
единство и молодость партии. А седина офи-
циально считалась маркером отщепенцев: с 
естественным цветом волос на публике, как 
правило, появлялись коррупционеры и другие 
провинившиеся перед народом чиновники. 

Неудивительно, что белые волосы на го-
лове Си привлекли внимание не только на За-
паде, но и в самом Китае (впрочем, публичное 
обсуждение этой темы запрещено, точно так 
же, как нельзя, например, сравнивать руко-
водителя КНР с Винни-Пухом, на которого 
он ужасно похож). По мнению экспертов, Си 
Цзиньпин чувствует себя настолько уверенно, 
что может не только не следовать старым 
партийным традициям, но и устанавливать 
новые. С 2019 года как минимум 7 партийных 
функционеров (в том числе побывавший на 
днях в гостях у Путина Ван И) последовали его 
примеру и перестали красить волосы в черный 
цвет. Самого Си после отказа от тонировки 
китайцы стали уважительно величать «дада» 
— «дядюшка», что добавляет к имиджу отца 
нации, которым по умолчанию становится 
каждый руководитель Поднебесной, особый 
оттенок мудрости и авторитета. 

Аналогичные тенденции наблюдаются и в 
других странах Востока, где политики теперь 
сами решают, в каком обличье представать 

перед публикой. 60-летний император Япо-
нии Нарухито не стесняется седых висков, 
тогда как 65-летний премьер-министр Фумио 
Кисида тщательно следит за тем, чтобы из-
биратели не увидели ни одного белого волоса 
на его голове. Такой же тактики придержи-
вался недавно ушедший в отставку на волне 

коррупционного скандала 68-летний прези-
дент Вьетнама Нгуен Суан Фук. А его пред-
шественник Нгуен Фу Чонг позабыл дорогу в 
парикмахерскую еще раньше Си Цзиньпина 
и к окончанию полномочий в 2021 году стал 
белым как лунь. В Южной Корее на прошед-
ших в прошлом году выборах избиратели 

выбирали между крашеным Юн Сок Елем 
(62 года) и совершенно седым Ли Чжэ Меном 
(58 лет). И только Северная Корея надежно 
стоит на страже традиций: гражданам страны 
следует не просто красить волосы в черный 
цвет, но и стричься в соответствии с 28 ша-
блонами (18 вариантов женских причесок и 10 
мужских), официально одобренными «чучхе». 
Это называется «стрижемся в соответствии 
с социалистическим образом жизни»; а тех, 
кто проявляет самостоятельность, регулярно 
подвергают публичной обструкции, в том 
числе на корейском телевидении.  

На постсоветском пространстве убеж-
денным противником седины долгое время 
был Гурбангулы Бердымухамедов, а до него 
Сапармурат Ниязов. (Примечательно, что, 
будучи первым секретарем ЦК Компартии 
Туркменистана, товарищ Ниязов носил волосы 
натурального цвета, которые к 90-м годам 
прошлого столетия практически полностью 
побелели. Однако развал СССР заставил его 
сменить не только должность, но и имидж: 
в качестве президента и отца всех туркмен 
Ниязов появлялся на публике исключительно 
с иссиня-черной шевелюрой.) К постоянным 
окрашиваниям на протяжении многих лет 
прибегал и сменивший его Гурбангулы Бер-
дымухамедов. Но в один прекрасный момент 
нация проснулась в шоке: аркадага показали 
по телевизору с наполовину седой головой. 
Тут же по всей стране началась кампания за-
мены официальных портретов. А некоторые 
области поспешили издать указы, обязываю-
щие мужчин-чиновников в возрасте старше 
40 лет ходить с седыми волосами, чтобы ни 
в коем случае не выделяться на фоне прези-
дента. Возвращение к седине, по всей види-
мости, было продиктовано не только сменой 
мироощущения, но и новым политическим 
статусом Гурбангулы Бердымухамедова. Пост 
президента он передал своему молодому (и 
пока еще от природы черноволосому) сыну 
Сердару, а сам официально превратился в 
национального лидера туркменского народа, 
то есть в главного мудреца и аксакала.

В остальных государствах постсоветской 
Азии культа из цвета волос особо не делали: 
каждый выбирал ту тактику, которую хотел. 
Анализируя фотографии президента Таджи-
кистана Эмомали Рахмона, можно предпо-
ложить, что он периодически подкрашивает 
волосы в темный цвет. Но не заморачивается, 
если несколько седых прядей периодически 
появляется у лица. Глава Узбекистана Шавкат 
Мирзиеев с самого начала своего президент-
ства решил седеть естественным путем. А 

глава Казахстана Касым Жомарт Токаев, судя 
по длинным белым прядям, спадающим на 
лоб, не только не стесняется признаков воз-
раста, но и, возможно, с помощью имеющихся 
в арсенале у парикмахеров средств допол-
нительно усиливает седину, зная, что она 
добавляет шарма его внешнему облику.

Что касается Запада, то там проблема 
внешних проявлений старения остро не стоя-
ла никогда. Все президенты США старели 
естественно: Билл Клинтон уже давно пре-
вратился в «одуванчик», и у Барака Обамы 
есть все шансы последовать его примеру, 
если он когда-нибудь перестанет стричься 
под машинку. И только Трамп сумел привлечь 
внимание общественности не только к своим 
экстравагантным заявлениям и поступкам, 
но и к своей оригинальной шевелюре. Одни 
думали, что это парик. Другие сравнивали 
волосы экс-президента с кошачьей шерстью 
и навершием швабры. Сам Трамп уверял, что 
на его голове нет ни единого седого волоса. 
Пока в разгар пандемии внезапно не появился 
на публике с пепельными проплешинами. Как 
предположили журналисты, политик стал 
жертвой коронавирусных ограничений: сало-
ны красоты в то время не работали, а мысль 
вызвать парикмахера на дом поседевшую 
голову почему-то не посетила. Впрочем, нель-
зя исключать, что это мог быть сознательный 
выбор, каким-то образом связанный с от-
ставкой и прочими неурядицами, поскольку 
с тех пор Трампа неоднократно замечали с 
естественным цветом волос.

В России главным трендсеттером для 
политбомонда, естественно, является Вла-
димир Путин. Однако если разделять поли-
тику и взгляды президента для чиновников 
обязательно, то по части внешнего вида им 
обеспечена полная свобода выбора (разуме-
ется, в разумных пределах). Президент, как 
известно, следит за здоровьем и физической 
формой, но не обращает особого внимания на 
состояние своих волос. Седеть он начал до-
вольно рано — уже на снимках первой декады 
двухтысячных можно заметить белизну на его 
висках. Это объясняется генетикой: у волос на 
висках природой запрограммированы более 
ранние сроки потери меланина, отвечающего 
за цвет. Но у одних биологические часы на-
чинают тикать в 40–45 лет, а у других даже на 
10 лет раньше. Кроме того, появление седых 
волос стимулируют стрессы и витаминные 
дефициты.

К 70 годам седина обычно достигает 70%: 
нетрудно убедиться, что прическа Влади-
мира Путина подтверждает это правило. В 

русской традиции седина ассоциируется с 
такими понятиями, как мудрость, опыт, зна-
ния, авторитет, заслуги и т.д. Русские по-
словицы утверждают, что «седина напала, 
а счастья больше стало», «иной седой сто-
ит кудрявчика», «седина бобра не портит» и 
другие приятные для ее обладателей вещи. 
А Священное Писание, которое регулярно 
стал цитировать президент, учит, что седые 
волосы указывают на праведность и должны 
уважаться окружающими.

Однако рядом с Владимиром Путиным 
есть немало людей, у которых внешние при-
знаки старения, похоже, вызывают внутренний 
дискомфорт. Например — Геннадий Зюганов. 
Многие годы 78-летний лидер КПРФ, судя по 
многочисленным фото, не стеснялся своей 
седины, однако перед последней встречей 
с Путиным, по всей видимости, затонировал 
волосы в молодцеватый русый цвет. На его 
фоне 55-летний лидер ЛДПР Леонид Слуцкий, 
побывавший у президента в тот же день, вы-
глядел совершенно седым. 

Не исключено, что к окрашиванию волос 
прибегают также Сергей Нарышкин и Дмитрий 
Медведев. Главе СВР 68 лет, а заму предсе-
дателя Совбеза 57. Эти возрастные группы 
предполагают, что волосы уже потеряли свой 
природный цвет как минимум на 50%. Однако 
ни у кого из чиновников таких изменений в 
облике явно не наблюдается. (На послании 
рядом с Медведевым сидел спикер Совфеда 
Вячеслав Володин, который старше его всего 
на два года, но разницу между цветом их во-
лос не заметить было просто невозможно.) 
Что касается Нарышкина, то его с безупреч-
ной шевелюрой на днях видели на премьере 
фильма о Нюрнбергском процессе. 

Психологи говорят, что мужчины, при-
бегающие к окрашиванию седины, между 
солидностью и молодостью выбирают моло-
дость, потому что это может быть важным для 
их карьеры. (Вспомним, например, разговоры 
о том, что Геннадий Зюганов засиделся в 
кресле генсека и коммунистам нужен более 
молодой и прогрессивный лидер.) Кроме того, 
седина идет далеко не всем, и за ней тоже 
надо ухаживать. Как минимум мыть голову 
шампунями с фиолетовыми пигментами и 
периодически тонировать волосы для получе-
ния благородного оттенка. Пока в российской 
политике преобладают адепты естественного 
старения, но мнение о том, что мужчины хо-
дят в парикмахерскую исключительно затем, 
чтобы постричься, постепенно перестает быть 
доминирующим.

Елена ЕГОРОВА. 

ЗАЧЕМ ПОСЕДЕЛ 
СИ ЦЗИНЬПИН

Седеть или не седеть — вопрос для политиков не гамлетовский, а скорее 
генетический, и подавляющее большинство в определенном возрасте 
отвечает на него утвердительно. А вот дальше возникает развилка: 
красить волосы или оставить как есть? Еще несколько лет назад выбор 
во многом зависел от географии: западные лидеры не стеснялись и 
даже гордились своей сединой, тогда как на Востоке ее старались 
маскировать до последнего. Но в последнее время традиции уже не 
имеют такого значения; как выглядеть на публике, все больше зависит от 
самоощущения самого политика. Владимир Путин никогда не стеснялся 
седых висков, однако многие в его окружении ощущают себя увереннее, 
закрашивая наглядные признаки возраста. 

И почему Зюганов 
покрасил волосы перед 
последней встречей 
с Путиным

Леонид Агутин готовит-
ся поздравлять своих женщин 

с 8 Марта. У Леонида помимо Анже-
лики Варум есть еще и две дочки. Они 
тоже получат подарки от звездного 
отца. Артист признался, что с выбо-
ром презентов для своих девочек у 
него никогда нет никаких проблем. 

— Я всегда спрашиваю, что и кому нуж-
но, — признается Леонид. — Давно не за-
нимаюсь самодеятельностью. Что надо, то 
и покупаю!

Анжелика Варум к праздникам получает 
от Агутина, как правило, дорогие подарки. 
На День влюбленных, например, получила 
от мужа изделие от бренда, который входит 

в список санкционных. Впро-
чем, Агутин признался, что 

чтобы порадовать любимую, научил-
ся обходить санкции. 

— Да, непростой момент — запрещеноч-
ка, — улыбается певец. — Есть варианты, как 
достать. Я из Советского Союза. Что такое 
«достать», у нас в крови. Так что у меня все 
нормально. Использую параллельный… Как 
это называется? Параллельный импорт.  

Напомним, что не так давно Леонид при-
знался, что они уже давно живут с Варум в 
разных спальнях. 

— Ходить на свидания к жене, а потом 
спать в своей кровати — это нормально! — 
уверяет Леонид. 

По словам Агутина, это помогает им со-
хранить новизну в отношениях. В этом году 
пара отметила 25-летие семейной жизни. 
Леонид уверяет, что в их отношениях — пол-
ная идиллия. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ. 

Бедрос Киркоров ре-
гулярно испыты-
вает проблемы со 
здоровьем. За по-
следнее время он 
несколько раз ока-
зывался в больнице. 
Отец поп-короля ис-
пытывал проблемы с 
сердцем, а также пере-
нес коронавирус. При-
чем ковидом Бедрос 
переболел дважды. Ка-
жется, сейчас он нашел 
надежную защиту от ви-
руса. На юбилей к давнему другу 
Славе Зайцеву отец Киркорова при-
шел в специальной маске, поразив 
всю светскую тусовку. 

Сам Бедрос на удивленные взгляды 
гостей внимания не обращал. 

— Мне врачи посоветовали ее носить, 
— объяснил Бедрос. — Они сказали, что 
такая маска обеспечивает надежную сверх-
защиту от всех вирусов. В моем возрасте 
они ни к чему. 

Бедрос болел кови-
дом тяжело: в какой-то 
момент даже оказался 
в реанимации. Больше 
рисковать здоровьем 
Киркоров-старший не 
хочет. Правда, носит 
маску он весьма 
специфически. На-
девает ее лишь во 

время общения с по-
сторонними людьми. С теми, 

кого знает, например с Анной Шатиловой, 
он общался без маски. 

Свое ноу-хау против ковида Бедрос ак-
тивно демонстрировал гостям. Например, 
Анне Калашниковой. 

— Я, конечно, поразилась, когда увидела 
Бедроса в маске. Он сказал, что мне нужно 
купить такую же, — пояснила Анна. — Я же 
много, где бываю. Бедрос в этом плане моло-
дец. Он следит за собой и своим здоровьем. 
Делает гимнастику каждый день. Благодаря 
этому держится молодцом. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ. 

Прохор Шаляпин на днях посетил 
очередное светское мероприятие, 
где, как всегда, улыбался, хохмил и 
вообще был одним из самых ярких 
гостей. «Московский комсомолец» 
давненько не видел артиста и решил 
выяснить, как у него дела. Оказа-
лось, что белоснежная улыбка — это 
не от большой радости. Шаляпин 
просто скрывает под маской счастья 
проблемы и переживания.

— Прохор, поделитесь планами: чем 
порадуете поклонников в ближайшее 
время?

— Как известно, расскажи о своих пла-
нах — насмеши Бога. Поэтому живу по прин-
ципу: утром проснулся, помылся — и уже 
хорошо. Я, как и вся страна, рассчитываю 
на то, что мы станем победителями, что на-
ладится экономика, будут поездки. Хочется, 
чтобы все мы жили в достатке и были здоро-
выми. Я переживаю со своей страной, хоть 
и не показываю, мне не до веселья сейчас. 

Мечтаю жить в стабильности, с пониманием 
завтрашнего дня. 

— А на что живете сейчас?
— Соцзащита района! Нет, ну шучу, ко-

нечно. На что-то я живу: съемочки развлека-
тельные, снимаюсь для Rutube. Конечно, не 
голодаю, но заработки не такие, как раньше. 
Я живу скромно, я никогда не был богатым 
человеком, поэтому не откажусь, если кто-то 
меня решит поддержать (смеется). Хотя я не 
жалуюсь сейчас и ни на что грандиозное не 
претендую.

— А как обстоит дело с участком для 
постройки дачи, который вы купили мно-
го лет назад и собирались делать там 
ремонт?

— Мне сейчас не до дачи. Ремонт пока 
не планирую — у меня нет таких средств. Это 
надо миллионы вкладывать, надо уметь этим 
заниматься, тратить время и силы. Дело в 
том, что у меня там стоит старый дом, его 
надо сносить и строить новый. А сейчас не 
лучшее время для строительства. Я вообще 
приобрел этот участок случайно, поэтому, 
скорее всего, куплю готовую дачу, но про-
давать этот участок не буду. Мне кажется, 
он со временем вырастет в цене. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ПРОХОР ШАЛЯПИН ИЩЕТ 
СРЕДСТВА НА ЖИЗНЬ
Певец рассказал, 
на что сейчас живет

Си Цзиньпин немного поседел только в 2019 г.

У Зюганова седина пропала перед встречей с Путиным в 2023 г.

Первому секретарю ЦК Компартии Туркменской ССР можно быть седым, 
а Туркменбаши — уже нет.

«Негр преклонных годов» Обама. Вечно молодой Ким Чен Ын.

Агутин 
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Великий Гюго говорил, что важно не 
то, на чьей стороне сила, а на чьей — 
Право. Однако оно в разные времена 
предстает в разных обличьях. В одни 
периоды людей в нашей стране судили 
за то, что в другие казалось дикостью 
даже просто обсуждать. В блокадном 
Ленинграде можно было получить срок 
за продажу плитки шоколада или за 
превышение нормы потребления про-
дуктов на одного человека. Фемида 
вынуждена была подстраиваться под 
реалии, которые не всегда соответ-
ствовали принципам гуманности. Но 
в этом многие видели попытку обще-
ства выжить. 
Судебные дела — живые свидетель-
ства истории, которая была, с одной 
стороны, особенно благосклонна, а 
с другой, особенно сурова была к Се-
верной столице нашей страны.
Обозреватель «МК» изучила архивные 
дела Санкт-Петербургского городско-
го суда.

Дела довоенные: голые 
ноги в кустах 
Архив Санкт-Петербургского городского 

суда — несколько огромных помещений, в каж-
дом из которых шкафы, забитые уголовными 
делами. Материалы распределены по годам. Их 
десятки тысяч, но точных данных нет (посчитать 
невозможно). Дела еще не оцифрованы, хотя 
такую работу в архиве начали. В общем, абсо-
лютное большинство исторических материалов 
никто из нынешних работников суда не читал. 
Сами архивариусы говорят, что периодически 
находят какое-то совсем уж удивительное дело. 
Но если его тут же не отложить или не пометить, 
то велика вероятность потерять навсегда среди 
груды других. 

Я открываю папочки дел с темно-желтыми 
листками. Почти все странички там рукописные. 
Некоторые строчки разобрать уже невозможно, 
но вот места, где обозначен приговор, всегда 
выделены (иногда даже обведены шариковой 
ручкой или красным карандашом).

Абсолютное большинство сохранившихся 
здесь довоенных дел почему-
то о взыскании 
алиментов.

Вот, к примеру, 
дело от 6 февраля 
1925 года. Житель-
ница Ленинграда 
Ирина Федосьева 
«прижила» (это сло-
во использует Фе-
мида) двухмесячную 
девочку Антонину от 
члена ВКП(б), некое-
го Алексея Шмигеля. 
Совместной жизни у 
них не вышло, а Ирина 
осталась без работы и 
без денег с малышкой 
на руках. Девушка про-
сила одну треть жалова-
нья большевика. Отец на 
суд пришел, ребеночка 
признал, но сказал, что 
одна треть — это много-
вато. В общем, согласился 
платить одну четвертую, на 
том и порешили в суде. Но этот большевик 
не отказывался от отцовства в отличие от 
другого.

История такая: некая «гражданка Плавин-
ская» (суд не называет даже ее инициалов, а 
вот ответчика величает Петром Тимофеевичем) 
родила в 1924 году мальчика Эдуарда. И вот год 
спустя, убедившись, что отец не хочет никак по-
могать, обратилась в суд. Секретарь наркомата 
Петр Тимофеевич заявил на суде, что у него 
есть жена, причем беременная. А та женщина, 
которая подала иск на установление отцовства, 
работала сиделкой в больнице и, дескать, со 
многими лицами спала. Правда, имена и адре-
са этих «лиц» он на суде не припомнил. Суд 
опросил свидетелей, которые подтвердили 
близость Петра Тимофеевича с «гражданкой 
Плавинской», и проявил принципиальность: 
отцовство установил, вынес решение о пере-
числении 10 рублей ежемесячно из жалованья 
(оно составляет 52 целковых). 

Иск некоей Анфиногеновой к Вихрову о 
признании отцовства и взимания алиментов. 
Женщина говорила, что связь с ответчиком 
была только один раз в общежитии в июне 
1935 года. И что мужчина «использовал ее 
насильно». Ответчик иска не признал, более 
того, утверждал, что он с этой женщиной ни-
когда не был в половой связи. Сегодня суд бы 
назначил ДНК-экспертизу. А как в довоенные 
время? Тогда ведь не было современных воз-
можностей установления отцовства. И все 
же суд установил. В то время свидетельское 
слово считалось серьезным доказательством. 

Может, суд верил, что советский человек врать 
не станет. Нашлись свидетели, которые под-
твердили слова женщины. Они рассказали 
на суде, что мужчина готов был дать денег 
на аборт, но в итоге передумал. «Суд нашел 
установленным в том, что истица от случай-
ной связи с ответчиком имеет ребенка истца, 
просит признать ответчика отцом ребенка и 
взыскивать с него алименты на воспитание 
ребенка по усмотрению суда».

Любопытен иск от 1936 
года некой Марии Петров-
ны к Дмитрию Семеновичу 
о признании отцовства и 
взыскании алиментов. «Суд 
установил, что истица нахо-
дилась в близких отноше-
ниях с ответчиком Чурило-
вым с 1932 года, и, вступив 
в половую связь, истица 
забеременела, и 23 ян-
варя 1934 года родилась 
дочь, отцом которой ис-
тица считает ответчика. 
Ответчик этого не при-
знал, мотивируя тем, что 
истица одновременно 
имела половую связь со 
своим мужем».

Пикантная ситуа-
ция, не правда ли? И 
опять же в современ-
ном мире прибегли бы 
к ДНК-экспертизе. А 
что тогда? А тогда 

провели «экспертизу типового 
сходства». И та пришла к выводу: у ребенка 
(девочки) черты Дмитрия Семеновича. К тому 
же суд выяснил, что муж Марии Петровны от-
сутствовал в течение двух месяцев в 1933 году и 
как раз за этот период возникла беременность. 
«Определение: взыскивать с ответчика (з/п 400 
руб.) с 1.01.36 по 50 руб., а с 01.07.36 — по 75 
руб. ежемесячно вплоть до изменения матери-
ального и семейного положения сторон». 

Много дел касаются алиментов, взыскан-
ных в пользу родителей. Вот, скажем, дело 
некой Алехнович. Женщине 77 лет, у нее трое 
детей, и никто из них ей не помогал ни рублем. 
Сейчас бы сказали: сама виновата, так вос-
питала. Но в те годы суд постановил с каждо-
го из троих детей взыскать по 20–40 рублей 
ежемесячно.

В груде дел про алименты обнаружила уго-
ловное дело о клевете (оно появилось как раз в 
рамках гражданского иска об установлении от-
цовства). Некий Ольховский заявил, что видел 
в кустах двоих — женщину и мужчину, которые 
шептались и потом обнажались (рассказывает 
в деталях про голые ноги). Его показания долж-
ны были послужить доказательством тому, что 
у пары была половая связь и ребенок именно от 
этого мужчины. В действительности же ребенок 
был от другого, по фамилии Лопухин. «Суд счи-
тает данные Ольховским показания ложными, 
т.к. он сначала заявлял, что куст, через который 
он смотрел, был большой и сразу ничего не 
было видно. Кроме того, Ольховский скрыл 
от суда тот факт, что он пил вино и ел свинину 
на квартире у Лопухина».

Интригующее окончание той истории 

обнаружилось в маленьком листочке: «Сви-
детель Ольховский после вынесения решения и 
оглашения, что против него будет возбуждено 
уголовное преследование по ст. 95 УК за дачу 
ложных показаний, одумался и заявил, что 
когда он был у Лопухина, то последний просил 
его рассказать на суде про кусты».

Дела блокадные: 5 лет 
за 2 плитки шоколада

В конце 2022 года Санкт-Петербургский 
городской суд признал блокаду Ленинграда ге-
ноцидом. Установлено общее число погибших 
в результате блокады Ленинграда — не менее 
1 093 842 человек. В деле было 45 томов, на 
процессе опрошены десятки выживших бло-
кадников, ученых и историков. Суд установил 
факт, имеющий юридическое значение: «При-
знать блокаду Ленинграда оккупационными 
властями и войсками Германии и их пособни-
ками — военными формированиями Бельгии, 
Италии, Испании, Латвии, Нидерландов, Нор-
вегии, Польши, Финляндии, Франции и Чехии 
в период с 08.09.1941 по 27.01.1944 военным 
преступлением, преступлением против чело-
вечности и геноцидом национальных и этниче-
ских групп, представляющих собой население 
СССР, народов Советского Союза». 

В саму блокаду суды в Ленинграде рабо-
тали, включая городской Ленинградский (его 
здание было почти полностью разбомблено, 
так что пришлось в апреле 1942 года переез-
жать на другой адрес — Невский, 44). Одной 
из девушек, пришедших в суд, оторвало взры-
вом ногу. Многие сотрудники суда умирали 
от голода. 

Сохранились записи председателя Ленин-
градского городского суда Константина 

Булдакова. «Са-
мое тяжелое время, ко-
торое мы пережили за 
период войны, не только 
в смысле переживания от 
артобстрелов и бомбежек, 
но в связи с осложнившим-
ся положением материаль-
ным, продовольственным, 
было декабрь 1941-го — 
февраль 1942 года. Суро-
вая зима. Стекла выбиты. 
Ветер гуляет везде. Стены 
занесены снегом. Света 
нет. Сотрудники работали 
в одной комнате, где стояла 
маленькая печурка… Минут 
пятнадцать люди работают, 
а час сидят у печурки, отогре-
вают руки. И страшный голод. 
Правда, сотрудники все полу-
чали продовольствие по рабочей 
карточке, но ведь карточка не отоваривалась! 
И все дошли до такого состояния, что еле-еле 
двигали ноги».

Булдаков рассказывал, что в суд перестали 
доставлять арестованных. В итоге судьи ездили 
в тюрьмы сами. «Когда мы перешли на рабо-
ту в военных условиях, оставалось большое 
количество дел от мирного времени. Места 
заключения разгружались. Производилась 
эвакуация, и создавалось такое положение, что 
придет член суда в тюрьму и принесет 10–15 
дел с собой, начинает проверять, а подсудимых 
нет: они или умерли, или этапированы».

И несмотря на это суды работали. В бло-
кадном Ленинграде даже самые сложные 
уголовные дела стали рассматривать за ре-
кордные 5 дней. 

На базе городского суда в декабре 1941 
года был создан военный трибунал города 

Ленинграда. В месяц он рассматривал 
примерно по 600 дел. В основном 
они были о «спекулятивном обме-
не» и о хищении продуктов.

Самое громкое, пожалуй, дело 
работницы Смольнинского райбю-
ро по выдаче продовольственных 
карточек Широковой. Судя по мате-
риалам, она должна была утилизи-
ровать часть карточек, которые ей 
возвращали по разным причинам. 
Широкова карточки не сжигала, 
а отоваривала их. Как это ни 
ужасно звучит, но в эти страшно 
голодные дни вырученные деньги 
она тратила на скупку ценностей 

— золотых часов и украшений. Широ-
кову осудили к расстрелу и чуть ли не 
на следующий день приговор привели 
в исполнение, несмотря на то что она 
женщина, что раскаялась и т.д.

А я тем временем изучаю очеред-
ное дело:

«Обвиняемая Анна Седова, образо-
вание низшее, из крестьян-средников, 
находилась в момент совершения 
преступления на иждивении мужа, 28 
октября 1941 года на Кузнечном рынке 
продала две плитки шоколада за 120 

рублей гражданину 
Полонскому».

Ей дали 5 лет ИТЛ по 
ст. 107 УК РСФСР с «кон-

фискацией отобранного 
при обыске шоколада и 
денег».

«10 января 1942 года 
в хлебо-булочном мага-

зине №2 Выборгского РПТ 
образовалась очередь за 
хлебом, где находились 
подсудимые Прибылова, 
Губанова и Михайлова. В это 
время на указанную булоч-

ную был произведен налет с 
целью ограбления булочной 
лицами, не установленными 
предварительным расследо-
ванием. Воспользовавшись 

этим случаем, подсудимые... 
приняли участие в ограбле-
нии булочной тем, что вместе 
с другими лицами бросились к 
прилавку и стали растаскивать 
хлеб. Были задержаны на месте 

преступления».
В этом деле интересно вы-

ступление прокурора. Он рас-
смотрел поступок трех женщин 
фактически как политическое 

преступление: «Трудящиеся Ле-
нинграда, мужественно пережи-
вающие временные затруднения с 
продовольствием, вызванные бло-

кадой города немецко-
фашистскими войска-
ми, все свои силы 
отдают служению ве-
ликой родине и своим 
трудом и самоотвер-
женностью помогают 
Красной Армии в уни-
чтожении врага. В то 
же время находятся 
отдельные личности, 
которые своими по-
громными действия-
ми, направленными 
к удовлетворению 
низменных по-
требностей, под-
рывают снабже-
ние трудящихся 
продовольствием 
и сеют панику в 
Ленинграде».

Все трое жен-
щин получили по 5 

лет лагерей. В дело при-
ложена справка о том, что у Натальи Губановой 

есть несовершеннолетний сын. Но на приговор 
это не повлияло...

Комментарий криминолога Данилы 
СЕРГЕЕВА:

— В блокадном Ленинграде функцио-
нировали три исправительных учреждения 
(включая знаменитые «Кресты» и колонию 
для несовершеннолетних) плюс внутренняя 
тюрьма НКВД на улице Шпалерной. Всего в 
Ленинграде в середине 1942 года в тюрьмах 
содержались 3201 следственно-арестованный 
и почти 3000 осужденных. Они все работали, 
причем много (был 11-часовой рабочий день). 
Занимались изготовлением товаров для нужд 
фронта. Легендарные «Кресты» не закрыли 
даже после попадания туда авиабомбы (тогда 
погибли и арестанты, и сотрудники). Тюрем-
щики уходили на фронт, так что количество 
охраны сокращалось.

Вообще о тюрьмах в период блокады Ле-
нинграда мало что известно. Но знаю, что часть 
осужденных с начала войны были освобожде-
ны (те, кто получил сроки за незначительные 
преступления), часть — расстреляны (видимо, 
те кто ожидал смертного приговора), а часть 
— эвакуированы. Точных цифр никто не назо-
вет. Есть только общие данные по стране: из 
двух миллионов осужденных почти миллион 
получили свободу и отправились на фронт. 
Известна история осужденного, который во 
время эвакуации в Выборг (тот уже принад-
лежал СССР) героически погиб. Он направил 
автомобиль, которым управлял, тараном на 
немецкий танк с целях спасения группы осуж-
денных и сотрудников. 

— У нас тут есть дело главного специали-
ста одного из вузов, — рассказывает работ-
ник архива. — Его осудили за то, что семена 
раздал людям… Еще я обратила внимание на 
«банду» из трех девушек, укравших полтора 
мешка пшеницы. Все трое получили по 10 лет. 
Примечательный факт: две девушки работали 
грузчиками, а одна водителем.

Было еще дело семьи, у которой об-
наружили больше продуктов, чем полага-
лось по нормам. И вот за «излишки» их тоже 
арестовали…

Почти в каждом деле есть описи имущества 

арестованных (его конфисковали). Обычно это 
весьма скромный список. Вот, к примеру, у 
одного из похитителей продовольственных 
карточек описали: шкаф платяной, костюм, 
пальто, патефон и ботинки. 

Меж тем я «утопаю» в делах о кражах про-
довольственных карточек и хищении домашних 
животных и птиц (коровы, курицы).

Очень любопытное дело супружеской 
пары. Она работала директором магазина, он 
на складе. В общем, оба похищали народные 
товары. Их сразу арестовали, дали по 10 лет. 
В колонии через несколько дней женщина (ее 
звали Вера Иванова) умерла. 

А вот дело Михаила, которому не было и 16 
лет. В материалах есть его фотокарточка — с 
нее смотрит ребенок в форме. Суд признал, что 
он похитил папиросы, и приговорил к 10 годам 
в колонии для несовершеннолетних (поскольку 
это была не первая кража).

32-летний инженер водного транспорта 
Алексей Хахилев получил 10 лет за продажу 
хлеба 20 декабря 1941 года на рынке.

«В целях личной наживы продал по спеку-
лятивной цене 250 г хлеба за 75 рублей. Кроме 
того, при себе у него были обнаружены 3 пайки 
хлеба по 250 г каждая».

Не делались скидки ни на пол, ни на воз-
раст, ни на высшее образование подсудимого. 
Ничего не имело значения в тот период для 
права. «Судоговорение окончено», — так за-
вершала стенографистка военного трубуна-
ла каждый протокол судебного заседания. В 
один из дней она упала в голодный обморок. 
Но выжила. А секретарь одной из уголовных 
коллегий по фамилии Владычинская умерла 
от голода.

Были и «перегибы на местах», как сейчас 
бы выразились, и следующие за ними редкие 
оправдания. Показательно дело сотрудника 
«Ленгортопа» Владимира Маслова, которому 
дали 7 лет за то, что он якобы способствовал 
незаконной продаже дров. Высшая инстанция 
приговор отменила, и Маслова освободили.

11 июня 1942 года был вынесен приговор 
20-летней Надежде Цветковой за попытку убий-
ства сестры. Читаю материалы дела: сестры 
жили вместе, но питались отдельно. У старшей 
пропали продуктовые карточки, и она обвинила 
младшую. И не просто обвинила, а стала угро-
жать. Вот Надежда и схватила топор, ударила 
им сестру по голове. Суд учел, что девушка 
была в состоянии аффекта, что причиненные 
повреждения оказались не тяжелыми и что она 
сама оказала первую помощь пострадавшей. 
В итоге приговорил к 7 годам.

И снова приведу цитату из выступления 
Булдакова: «А такие случаи на почве голода, 
как убийства, были единичны. Были случаи, 
когда подруга зазывает к себе, а потом свою 
же подругу убивает, забирает карточки. Были 
случаи, когда специально на улице под каким-
нибудь предлогом зазывали на квартиру, уби-
вали, отбирали карточки, труп вытаскивали из 
комнаты, выбрасывали за дверь. Все это было, 
но не было массовым явлением».

Дела о людоедстве в период блокады 
Ленинграда тоже были. Но они до сих пор 
под грифом «секретно». А одна из женщин-
архивариусов, у которой мама прошла блокаду, 
вспоминает, как та говорила:

— Ребенку нельзя было одному ходить. 
Могли выкрасть и съесть.

Меж тем военным трибуналом рассма-
тривались и дела непосредственно самих 
военных. Передо мной дела, где обвиняемых 
— бойцов армии — приговорили к расстрелу 
за дезертирство (к примеру, один из них во 
время боя ушел в лес и прострелил там себе 
левую руку) и распространение «пораженче-
ских настроений».

Особенно меня впечатлило дело команди-
ра стрелковой дивизии полковника Фролова и 
военного комиссара той же дивизии Иванова. 
Их вина заключалась в том, что за три часа 
до начала операции они заявили: не верят в 
ее успех. 

«Таким образом в трудный и ответственный 
момент для Ленинградского фронта, когда 
бойцы, командиры и политработники армии 
не щадя своей жизни выполняют боевую за-
дачу по прорыву блокады Ленинграда, Фро-
лов и Иванов нарушили воинскую присягу и 
обесчестили высокое звание воина Красной 
Армии и своими трусливыми пораженческими 
действиями нанесли ущерб».

Обоих суд в декабре 1941 года приговорил 
к высшей мере с лишением всех званий.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ЗА КРАЖУ ПАПИРОС
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ШОК
Истории издевательств над детьми и 
даже их убийств отчимами или родны-
ми отцами, что тоже не редкость, слу-
чаются с пугающей регулярностью. 
Но еще больше поражают женщины, 
матери маленьких жертв, которые не 
расстаются с сожителями-извергами, 
закрывая глаза на происходящие 
зверства. В чем причины «рабского» 
поведения таких женщин? 

Два таких чудовищных инцидента с деть-
ми случились в течение одной недели. Пер-
вый произошел в Москве с сыном уроженки 
Узбекистана. Сожитель женщины гулял с ее 
7-летним сыном в 20-градусный мороз, не 
надев на ребенка варежек. Малыш получил 
сильное обморожение рук, однако в течение 
двух дней после «прогулки-пытки» отчим за-
прещал матери показывать сына врачам. В 
результате мальчик лишился пальцев. Врачи 
рассказали, что, когда несчастного ребенка 
все-таки привезли, у него были черные руки, 
и пальцы пришлось ампутировать… Позже 
женщина рассказала, что ее сожитель — де-
спот, периодически издевается над ней и ее 
детьми (неродными для него): помимо сына 
у нее еще есть и 2-летняя дочь. Запуганная 
женщина призналась правоохранительным 
органам, что отчим ненавидит ее сына и не-
однократно избивал его. 

Вторая трагедия случилась в деревне Вар-
варовка, входящей в городской округ Тула. В 
одном из домов нашли тело семилетнего маль-
чика с признаками насильственной смерти. По-
дозреваемым стал 34-летний отчим Максим. 

Как рассказывают источники, изверг разо-
злился на ребенка, когда тот вышел из душа и 
на полу после него образовалась лужа воды. 
Садист накинулся на пасынка и избил его до 

смерти. Утром мужчина сбежал из квартиры, и 
только после этого мать сообщила в полицию 
о том, что ее сын мертв. Возможно, какое-
то время после избиения ребенок был еще 
жив. Почему мать вызвала «скорую помощь» 
только утром, сейчас разбирается следствие. 
Знакомые семьи говорят, что мама эта, 31-
летняя Ксения (имя изменено. — И.Б.), была 
любительницей выпить. 

Как узнал «МК» от знакомых семьи, вме-
сте пара жила около трех лет. Всего в семье 
росло пятеро детей, самому старшему — 11 
лет. Двое младших, мальчик и девочка, — их 
общие дети, а трое постарше, в том числе и 
погибший 7-летний мальчик, — дети Ксении 
от первого брака. 

Соседка сообщила, что из этой квартиры 
часто доносились крики детей. Проходя мимо 

открытой двери, жители подъезда замечали 
грязь и остатки пьяных пиршеств. Пара часто 
скандалила. Соседи уверены, что к такому 
страшному исходу привело попустительство 
со стороны органов профилактики. Жители 
дома не раз жаловались на семью в отдел 
полиции. «Мы просили, чтобы из этой семьи 
изъяли детей, но никакой реакции не было. И 
вот в результате убили ребенка!» — рассказала 
жительница дома. 

Нашлись и те, кто защищает отчима и при-
зывает наказать не его, а мать:

— Максим не мог мальчика убить, он мог 
его только отлупить, — высказалась женщина, 
которая знает обоих супругов еще со школы. 
— Когда Максим его избил, мальчик был жив… 
Целую ночь ребенок умирал, а у нее даже серд-
це не дрогнуло! 

— Ее саму надо сажать за то, что позво-
ляла пасынка избивать, мало того, наверняка 
и остальным деткам тоже доставалось! — го-
ворит о Ксении еще один сосед. 

Что же происходит с женщинами? По-
чему они позволяют мужчинам, которых они 
поселили в своем доме, обижать их детей? 
Почему матери не встают на защиту своих 
кровинушек, не бегут от садистов и пьяниц, 
схватив в охапку детей, куда подальше от 
этого ада? Почему порой сами становятся 
такими же? 

Об этом мы поговорили с доцентом ка-
федры клинической психологии и психо-
терапии МГППУ Татьяной Юдеевой:

— Известны примеры историй насилия 
над детьми не только их отчимами, нередко 
подобные преступления совершают и родные 
отцы. Поначалу женщины могут даже и не знать 
о том, что с ребенком что-то происходит. Все 
происходит в отсутствии этой мамы. И дети не 

всегда рассказывают, потому что сами тоже 
живут в страхе. 

У таких агрессоров меняются фазы в их 
поведении: они могут быть жестокими, а в 
какой-то другой момент могут быть ласковы-
ми, показательно добрыми... Они могут даже 
пойти куда-то с ребенком, подарить ему что-то, 
отвести туда, куда он мечтал попасть. И тогда 
мать думает: ну ладно, то была случайность, 
когда он его ударил или еще что-то сделал, а, 
в общем-то, он же хороший! Прощают его... И 
это длится годами. 

Даже если женщина видит весь этот ужас, 
но остается с ним, возможно, она с мужчиной 
чувствует себя более защищенной. Но при этом 
женщины ведь и сами могут подвергаться наси-
лию, и тогда она с этим ребенком, получается, в 
одной команде. Возможно, у этой женщины уже 
развит «стокгольмский синдром» (в психологии 
— «защитно-бессознательная травматическая 
связь, взаимная или односторонняя симпатия 
между жертвой и агрессором»). Я вспоминаю 
одну пациентку, она объясняла, что очень жа-
лела своего мужа-насильника: «У него такое 
несчастное детство было! Он такой агрессив-
ный, потому что в семье его недолюбили, но 
вообще-то же он хороший!» То есть женщины 
нередко пытаются оправдывать поведение 
домашнего тирана какими-то причинами. 

Следующая причина — у таких женщин, 
скорее всего, низкая самооценка. Она «про-
израстает» либо из ее семьи, либо, если она 
длительное время живет с таким мужчиной, 
тогда начинает думать, что заслужила такое к 
себе отношение...

Еще вариант — женщина росла в такой 
семье, где подобное обращение с детьми было 
нормой. То есть такие женщины сами, возмож-
но, были битыми, наблюдали это насилие. И 

более того, у них, вполне вероятно, формирует-
ся некая схема в голове, что такие вещи как раз 
могут себе позволить близкие, родные люди. 
Из серии «бьет — значит любит», то есть бьет 
— значит проявляет неравнодушие, пытается 
исправить человека, его поведение. 

— Что еще мешает уйти от тирана?
— Для кого-то это страх перемен: тут 

плохо, но я уже все тут знаю. Одна пациент-
ка рассказывала: дети очень боялись мужа 
(их родного отца), но все знали примерно, в 
какое время он приходит домой, и, как только 
ключ вставлялся в замочную скважину, вся 
семья рассыпалась по углам. В этой семье 
трое детей было. Даже собака куда-то убегала, 
пряталась. 

Потом не забывайте, что страх, в котором 
постоянно живет женщина, он может гнать, 
а может и парализовывать. Быть может, она 
просто парализована, загнана в угол. У этих 
женщин, возможно, мало контактов, нет под-
держки ни со стороны родителей или каких-то 
еще родственников, ни со стороны друзей, им 
некуда пойти. Государство тоже, в общем-то, 
мало чем может помочь им: у нас нет закона о 
профилактике домашнего насилия, у нас пока 
еще не развита сеть приютов, чтобы женщина 
могла взять своего ребенка и прийти туда. 

Самое тяжелое воспоминание из детства 
у моих пациенток, которое оставляет в их душе 
неизгладимый след, — это как ее один роди-
тель бил (чаще всего это мужчина, отчим или 
отец), а мать не защищала. 

Я посмотрела эту историю, где отчим 
подозревается в том, что забил пасынка до 
смерти, — там и мать алкоголизировалась, 
то есть эти несчастные дети были абсолютно 
беспризорные...

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

«Найдут сотню причин, чтобы его оправдать»
В ПОСТЕЛИ С ИЗВЕРГОМ

Приговоры, вынесенные в период блока-
ды, могут показаться не просто жестки-
ми, а самыми что ни на есть жестокими. 
Фемида не щадила ни женщин, ни детей. 
Она не делала скидку на голод — глав-
ный мотив совершения большинства 
преступлений. Однако можно ли было 
в тот военный период по-другому? Не 
привело ли бы это к массовым погромам 
или чего хуже — к убийствам?
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Суд был суров и к подросткам: 
Михаил  получил 10 лет 
колонии.
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Одно из довоенных дел.

Дело о соучастии в грабеже 
булочной в голодном 
январе 1942-го. Женщины 
получили по 5 лет лагерей.



Когда есть что играть и на 
чем — для меня хорошо

— Маша, сколько в твоем активе сейчас 
музыкальных инструментов? 

— Аккордеон в «Онегине», виолончель — 
в «Войне и мире», а в премьерном спектакле 
«Генерал и его семья» у меня электрогитара, 
барабаны и мелодика. Кстати, в «Онегине» 
сначала я репетировала в составе танцкласса, 
еще не зная, что буду играть Ольгу. А поскольку 
не люблю в театре без дела сидеть (сидеть и 
ждать для меня самое сложное), то как-то на 
репетицию принесла аккордеон, чтобы сво-
бодное время занять. «Может, к сцене именин 
что-нибудь выучу», — подумала тогда. А Римасу 
Владимировичу понравился аккордеон, и в 
итоге Ольга у него вышла с аккордео-
ном. Потом аккордеон перекочевал 
в другой спектакль — в «Минет-
ти». А в «Войне и мире»… Не 
скажу, что могу как профес-
сионал вести смычок, но у 
виолончели те же струны, 
что и на гитаре. Но я же 
играю на слух. 

— Тебе скучно, если 
в спектакле мало му-
зыки и режиссер не ис-
пользует музыкальные 
инструменты? И какая 
для тебя из ролей самая 
желанная: с инструментом 
или без? Та, что легче далась 
или сложнее? 

— Когда есть что играть и на чем 
— для меня хорошо. Люблю музыку, она все 
оживляет, с ее помощью можно дорассказать 
то, что не сказал словами, телом, душой. И я 
все больше склоняюсь к тому, что музыка — 
высшее искусство. А насчет сложности… Все 
роли даются сложно. Вот в «Войне и мире» у 
меня не такая уж большая роль, но я все больше 
и больше ощущаю нужность этого спектакля 
именно сейчас. 

Я когда за кулисами сижу и слушаю сцены, 
вдруг начинаю отчетливо понимать, что со зри-
телями реально что-то начинает происходить, с 
этой тысячей человек. На других спектаклях не 
задаешься таким вопросом — просто играешь 
в свое удовольствие и всегда чувствуешь зал. 
А сегодня на «Войне и мире» как никогда остро 
ощущается включенность публики, понимаешь, 
что спектакль этот необходим как терапия, и 
не для ума больше — для души. Может, он 
кому-то поможет, кого-то излечит. Последние 
несколько месяцев его воспринимаю как некую 
миссию, как будто делаешь что-то хорошее 
для мира. 

Казалось бы, драматических и даже тра-
гических ролей у меня хватает, например, в 
«Маскараде» или в том же «Онегине», но здесь 
ситуация особая. Обреченность моей Сони 
изначальная, и мне ее очень жалко. Растет 
девочка в семье Ростовых и думает, что она 
такая же, как все дети: так же веселится, так 
же любит, а потом с каждым годом понимает, 
что ей, оказывается, чего-то нельзя. Наташе 
можно, а ей — нет.

— Ведь это была славная традиция — 
брать в дворянские семьи воспитанниц. 

— Когда я во взрослом возрасте перечи-
тала роман Толстого, у меня было ощущение, 
что все его герои — неприятные люди, даже 
Пьер: война, плен, а у него какие-то эгои-
стичные потребности, философствования. У 
Толстого человек точно голый. И такими же 
их показал Римас Туминас — объемно, не бо-
ясь темных, неприятных сторон. Не знаю, как 
зритель смотрит спектакль, но мне кажется, он 
должен разрываться от того, что и понимает, 
и не понимает — отчего человек так или иначе 
поступает. Вроде бы графиня Ростова права, 
а с другой стороны, жестока к приемной до-
чери. На первых спектаклях я даже не хотела 
выходить на поклоны.

Пошла на мастер-класс 
по стоянию на гвоздях 
и теперь стою
— Поражает, что в спектакле «Мастер-

класс» о великой оперной диве Марии Кал-
лас сложнейшую для любой драматической 
артистки оперную партию из «Леди Макбет» 
ты исполняешь не под фонограмму. 

— Она действительно 
сложная, но с детства у 
меня страсть к тому, что не 
умею делать. В детстве на 
даче, как рассказывала 
бабушка, я напяливала на 
себя три ее комбинации 
и исполняла «Соловей, 
мой соловей». На уроках 
вокала в театре всегда хо-
тела петь какую-то класси-
ку. Из инструментов нравились 
аккордеон, виолончель — люблю, 

когда в роли есть что-то такое. В 
общем, я про себя сделала один 

вывод — у меня гиперактив-
ность, и только невыпол-

нимая задача помогает 
сбросить лишнюю 

энергию, помога-
ет спокойненько 
распределиться. 

Да, я всегда 
понимала, что 
надо заниматься 
музыкой, пойти 

учиться оперному 
искусству — у меня 

для этого есть способ-
ности, но до дела так и 

не дошло. Музыкальную 
школу не заканчивала, даже 

с листа читать не умею, но мой 
дедушка был очень музыкальный, до 

конца жизни прекрасно играл на баяне, и мне 
показывал, как это делается. Он играл на слух, 
ориентировался по тональности. И эту партию 
леди Макбет я тоже на слух учила — за три дня 
выучила. Я и в «Онегине» достаточно легко 
беру до си. А в свое время пробовала брать 
и рэ, и ми, и фа.

У меня вообще такая философия — нет 
невыполнимого, всё в нас — только надо что-то 
начать, и организм сам привыкнет. 
Сейчас, например, я начала 
ходить на Бикрам-йогу, 
то есть горячую йогу — 
про нее мне расска-
зали наши актрисы 
Оля Лерман и Катя 
Крамзина. Она про-
ходит в зале при 40 
градусах, и это по-
трясающий опыт. 
Все преподаватели 
говорят, что здесь 
вопрос твоего выбо-
ра, чисто психологи-
ческий. Рекомендуют 
не выходить из класса, 
даже если случится пани-
ческая атака и станет плохо. 
Если ты себя правильно настро-
ишь, начнется внутренняя работа. Кто 
сказал, что это невозможно? 

— Интересно, что такого особенного 
ты узнала о себе в этой йоговский парилке, 
так сказать, в сухом остатке? 

— Я получаю энергию и веру в себя. Еще 
недавно пошла на мастер-класс по стоянию на 
гвоздях. Мне так это понравилось, что купила 
себе доску и теперь вот стою. Не потому, что 
ищу что-то принципиально новое, — просто у 
нас столько возможностей, а мы о них не знаем. 
Я сейчас прихожу к такому возрасту — 37 все-
таки, и как говорит Пьер в «Войне и мире»: «Это 
все я, это все мое». Может быть, я доживу до 
преклонного возраста и покорю Эверест.

— Раз ты стоишь на гвоздях, что тебе 
сольфеджио выучить?

— Тут важна мотивация. Я пыталась учить 
сольфеджио, а в недетском возрасте оно дает-
ся тяжело. Наверное, мотивации не было: если 
я на слух хорошо учу, зачем сольфеджио? 

Только осетины 
смогут вынести мне 
окончательный вердикт
— В последнем премьерном спекта-

кле «Генерал и его семья» (по последнему 
роману Тимура Кибирова, режиссер Свет-
лана Землякова. — М.Р.) у тебя не совсем 

обычная для тебя роль — 
осетинской женщины с 

экзотическим именем 
Травиата Захаровна. Я и 
другие зрители тебя даже 
не узнали — настоящая 
восточная штучка. Где ты 

ее нашла? 
— Светлана Васильевна 

вначале мне сказала: «Маша, 
мы, конечно, не будем делать 

акцент». Но когда ты человека на-
чинаешь потихонечку разбирать, то 

к тебе само собой приходит все раннее 
увиденное, наблюдаемое в жизни, и оно  как-
то пристраивается к месту, к фразе. А потом я 
начала править речь, искала осетинский акцент. 
И только осетины смогут вынести мне 
окончательный вердикт — насколь-
ко у меня получилось. 

— Ты сравнивала 
диалекты кавказских 
языков? 

— Я смотрела разные 
языки, и они, конечно, 
различаются. Но могу 
сказать, что осетинский 
для меня больше шел из-
нутри. Потому что на тех-
нике, особенно на первых 
спектаклях, можно пере-
борщить с акцентом, а ког-
да это внутреннее, в любом 
случае будет столько, сколь-
ко нужно для твоего актерского 
самочувствия. 

— Ты во всем такая 
перфекционистка? 

— Да, и это очень мешает. 
— В какой работе ты пала жертвой соб-

ственного перфекционизма? 
— Да во всех. Везде я себя останавливаю, 

потому что это уже превращается в синдром 
дилетанта. То есть понимаешь, что везде 

все делаешь по чуть-чуть, а люди 
профессионально годами за-

нимаются. Если это касается 
игры на каком-нибудь ин-

струменте или оперного 
пения, то думаешь: «Вот 
придет человек, который 
серьезно играет на вио-
лончели, и скажет: «Что-
то эта артистка Волкова 
не то и не так…» 

— Или певица, 
которая имеет в ре-

пертуаре партию леди 
Макбет. 

— Ну да. И если ты взял-
ся сделать что-то очень хоро-

шо, то отдаешь себе отчет в том, 
что для идеального исполнения нужно 

много лет учиться. Ну что остается делать? 
Учиться жить с этими мыслями. 

— В большинстве спектаклей ты — 
солнечная, лиричная. А в «Генерале» все 
кончается смертью твоей героини, и ты 
значительную часть второго акта прожи-
ваешь эту смерть. 

— Немолодые героини были у меня и в 
«Бесах», и в «Новой квартире». И умирала я 
в «Маскараде». Но в «Генерале»… Светла-
на Землякова умеет так увлечь, так сделать 
каждую роль, что за две-три сцены артисты 
как будто целую жизнь проживают. Мы же два 
месяца с 10 утра до 12 ночи на репетициях 
сидели без единого выходного. И никто не 
хотел расходиться.

Не представляю, что у меня 
нет актерской профессии

— У тебя много спектаклей. Можно 
ли говорить о том, что какая-то роль при-
годилась, а может быть, даже помогла в 
жизненной ситуации? 

— Так сразу не скажешь… Просто со свои-
ми персонажами не расстаешься, ходишь с 
ними, живешь. Философия персонажа, если 
она близка, проникает в меня. И ты, как пыле-
сос, ходишь и все собираешь, собираешь — 
проявления, ощущения, и потом они все равно 

где-то выстрелят. Из жизни — на сцену, со 
сцены — в жизнь: это для меня одна дорога. 

— Если тебе вдруг скажут: «Театр за-
крыт, и ты, Маша, больше не работаешь». 
Твои действия? 

— Даже не представляю, что со мной бу-
дет. Значит, буду верить, что может появиться 
другой театр. Но с другой стороны, нельзя 
зарекаться ни от чего. Сейчас, например, я не 
представляю, что у меня нет актерской про-
фессии. Я так люблю ее. Любой спектакль 
люблю играть — это как наркотик. В отпуске 
скучаю по сцене. Не потому, что больше ничего 
не умею, — умею очень многое. 

— Да, люди рассказывают, что ты де-
лаешь потрясающую одежду, используешь 
необычные материалы, чуть ли не китовый 
ус. Это правда? 

— Один раз было с усом — я тогда корсет 
себе шила. И то не с усом китовым, а с ко-
сточкой. Шью как любитель, просто в какой-то 
момент стало раздражать соотношение цены и 
качества материалов. Поняла, что за эти деньги 
можно найти материалы получше. И шью я не 
на заказ, а исключительно по своим потреб-
ностям, по вдохновению — начинаю с платья, 
а в результате могу куртку сшить. 

— Значит, у тебя с импортозамещени-
ем должно хорошо получаться. 

— Тут вопрос только времени. Театр — 
любимое дело, а дизайн одежды — хобби. 

Максаковой только дай 
встать на сцену — 
ее не остановить
— Людмила Васильевна Максакова, 

с которой ты играешь не один спектакль, 
уверяла меня, что ты готова на алтарь ис-
кусства принести все. Ну вот как будто ты 
актриса не ХХI, а из ХIХ века. Это действи-
тельно так?

— Мне кажется, да. Правда, для меня пока 
вопрос так не стоял… Но не буду говорить как 
ростовщик — смотря за какую роль принести. 
У меня семья с дорогими для меня людьми, 
и, пожалуй, за исключением вот этого узкого 
круга, я — да, готова положить все на алтарь 
театра. Но звучит пафосно как-то. Да сама 
Людмила Васильевна для меня прекраснейший 

партнер. Скажем, в «Мастер-классе» 
очень много текста, музыки, но 

я знаю, что мы с ней всег-
да выкрутимся, потому 

что она очень живой 
партнер.

К о г д а  м ы 
тот же «Мастер-
класс» выпуска-
ли, я видела, 
как она каждый 
божий день ре-
петировала. Ей 

только дай встать 
на сцену — не 

остановить. И глядя 
на нее, ты действи-

тельно понимаешь, 
что с такой установкой 

в работе меньше устаешь. 
Когда ты не приходишь в театр с 

настроем: «Ой, у меня уже пятый спектакль 
подряд», а с другой интонацией, с радостной, 
говоришь себе: «Да, подряд пятый», то дей-
ствительно это работает. 

— Я вот никак с твоими гвоздями не 
успокоюсь: если на них постоял, заряжа-
ют на пятый спектакль? Или гвозди — это 
все-таки прикол? 

— Никакой не прикол. Я сейчас купила 
гвозди побольше, вышла на второй «шаг». 
На старых, для новичков, цинковых, стою 
минут 20, на других, что посложнее, минут 
10 простою. Для меня это дополнительный 
источник энергии, другие ощущения. Вот 
сегодня я пробежала восемь километров, 
хотя планировала всего пять. Но на чет-
вертом энергия открылась, и на гвоздях не 
пришлось стоять. А так, если душа с утра не 
проснулась, то постоял на гвоздях, подумал 
10 минут, и помогло. Не берусь рассказывать 
про всякие энергии, потому что я не гуру, не 
мастер медитаций и йоги, но верю, от чего 
энергию можно получать, и у меня как-то 
все складывается. Это сродни актерскому 
мастерству — пока внимание держишь, ты в 
балансе. Внутрь себя внимание положил, на 
гвозди встал — у тебя по организму энергия 
побежала. 

— Это помогает в экстриме? Например, 
срочный ввод?

— Когда у Ани Антоновой чуть ли не на 
сутки задержали рейс и в театре случился 
форс-мажор, мне в час дня позвонила наша 
Любовь Леонидовна (Любовь Кузнецова — зав. 
режиссерским управлением. — М.Р.) и спро-
сила: могу ли я сыграть роль Ани? В принципе, 
я быстро текст учу и за полдня выучила. 

— Вопрос деликатный: насколько тя-
жело внутри, если не снимают в кино, нет  
пока сериалов, полного метра? 

— Не тяжело, потому что у актера есть по-
нимание: сегодня ты играешь, а в следующем 
сезоне тебя могут не взять. Но я просто верю 
и загадываю. 

— А если не будет ролей, ты придумала 
для себя план жизни? Тем более что в ны-
нешнее время трудно что-то планировать, 
загадывать. 

— Нет, не придумала. Действительно все 
так зыбко и все может закончиться быстро, что 
нет времени страдать, рефлексировать. От 
этого толку никакого, просто потеря времени. 
«Не берут сниматься? Возьмут», — думаю я. 

— Маш, не совсем поняла: ты просто 
счастливый человек или фанатичка? 

— Счастливая фанатичка. 
Марина РАЙКИНА.

ПЕРСОНА
  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дырявый ковш для 
промывания макарон. 4. Абрамцево, где ху-
дожник Валентин Серов написал свою картину 
«Девочка с персиками». 10. Рассекречивание 
секретных материалов. 11. Лепешка из мясного 
фарша к картофельному пюре. 13. Дугообраз-
ный изгиб реки или образуемый им полуостров. 
14. Чугунный шар рядом с пушкой. 15. Россия-
нин, прибывший в США на постоянное место 
жительства. 16. Давка в переполненном вагоне. 
18. «Мекка» для покупателей контактных линз. 
20. Каприз дамочки со странностями. 22. Иное 
название Европейской программы бальных 
танцев. 23. Распыляемый репеллент от кома-
ров. 24. Секретарь, готовящий доклады для 
шефа. 27. «Фора» любимчику преподавателя. 
30. Оружие, подзаряжаемое напалмом. 32. 
«Всем ребятам пример» с красным галстуком 
на шее. 34. Услуги, оплачиваемые чаевыми. 
35. Увековечивший зверюшек художник. 36. 
Номер гостиницы для ВИП-клиентов. 38. 
Рисунок-заготовка для будущей картины. 39. 
«Волчье» желание голодного. 40. Спальня с 
рядами солдатских коек. 41. Пиратский при-
ем захвата корабля. 42. Простейшая плотина 
в виде насыпи.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Деньги, взимаемые за 
«лишний» чемодан в багаже авиапассажира. 
2. Мелкий рыхлый лед, появляющийся перед 
ледоставом или во время весеннего ледохода. 
3. «Грозья душистые» из известного романса. 
5. Основной элемент в спортивной акробатике. 
6. Златокудрый ангелочек в колыбельке. 7. 
Паника покупателей в преддверии подоро-
жания. 8. Водитель, приходящий в метро на 
работу. 9. «Броня» грецкого ореха. 10. Доктор, 
выписывающий капли для глаз. 12. Звание 
Бума в исполнении Зиновия Гердта в фильме 
про Мэри Поппинс. 17. Книга о жизни Иисуса 
Христа. 19. Причина выбора профессии. 20. 
Пустышка, назначенная ипохондрику. 21. Атлет 
из живой пирамиды на арене цирка. 25. Ма-
ленькая мягкая круглая шапочка. 26. Аппарат 
с манжетой в аптечке гипертоника. 27. Обряд, 
следующий после сватовства. 28. Напрасли-
на «в подарок» от завистников. 29. Решетка, 
служащая опорой для растений. 31. Привыч-
ная рана на коленке сорванца. 33. Транспорт, 
доставивший Незнайку на Луну. 34. «Служба 
безопасности» в средневековом замке. 37. 
«Баттл» с попыткой переубедить друг друга. 
38. Имя кинорежиссера Кустурицы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Охотник. 4. Возврат. 10. Критика. 11. Отрывок. 13. Тент. 14. Холм. 
15. Разведчик. 16. Легион. 18. Амфора. 20. Перенос. 22. Пятнашки. 23. Карусель. 24. Ис-
терика. 27. Непоседа. 30. Анархия. 32. Коньяк. 34. Салага. 35. Авторитет. 36. Плод. 38. 
Шина. 39. Равиоли. 40. Течение. 41. Кабачок. 42. Исполин.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Обитель. 2. Торт. 3. Интерн. 5. Одышка. 6. Вдох. 7. Трамвай. 8. Задворки. 
9. Поединок. 10. Княгиня. 12. Коновал. 17. Оранжерея. 19. Медсестра. 20. Пошлина. 21. 
Стряпня. 25. Спонсор. 26. Анатомия. 27. Нехристь. 28. Дыхание. 29. Скупщик. 31. Балаган. 
33. Казино. 34. Стресс. 37. Дача. 38. Шило.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

ЦАРИЦА Зина,
С ЖЕНСКИМ ДНЁМ!

Благ c Толей
ЖЕНСТВЕННОЙ во всём,
КРАСОЙ СВЕТИТЬ ВЕК!

20232023

Царь Анатолий Муж,
друзья

Здравия!

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых. т. 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

На фестивале «Золотая маска» пока-
зали документальный вербатим «КУБ». 
Идет он всего час и поставлен Моло-
дежной студией-театром «Доминанта» 
из Губахи Пермского края. Дома его 
играют даже в бывших шахтах, в Мо-
скве классическую сцену превратили в 
недра земли. 

Губаха ведет свою историю с середи-
ны XVIII века. У нее своя особая история. В 
1986 году там возник детский театр «Диалог», 
преобразованный в 2000-м в Молодежную 

студию-театр «Доминанта». В Интернете мож-
но найти информацию о том, что в Губахе 
работает восемь клубных учреждений, есть 
Дом культуры с самодеятельными коллекти-
вами. Со сцены рефреном звучит текст о том, 
как в некоем заброшенном Доме культуры в 
разные годы обнаружили платье, элемент на-
ционального костюма, пояс, головной убор… 
Культура отправлена на свалку истории. 

КУБ — это Кизеловский угольный бас-
сейн. Актеры «Доминанты» вместе с режис-
сером Дмитрием Огородниковым провели 
исследование, изучали архивные материалы 
и городскую среду совместно с местным 
краеведческим музеем и библиотекой, дошли 
до событий начала XX века, советской эпохи, 

военных лет, встречались с бывшими шахте-
рами, записывали их рассказы. В результате 
сложились впечатляющие, эмоциональные 
истории о том, как жены не спали ночами, 
когда их мужья спускались в шахту, как мгно-
венно засыпали, услышав поворот ключа во 
входной двери, как проводили свободное 
время и разыгрывали друг друга, теряли и 
возрождались. Из множества бытовых и част-
ных подробностей сложилась целая эпоха. 

Режиссер Дмитрий Огородников, приехав 
впервые из Санкт-Петербурга в Губаху, пораз-
ился масштабу созданного во времена СССР 
бассейна по добыче угля, городам и поселкам, 
населенным теми, кто прибыл когда-то со всей 
страны, чтобы остаться на годы, а то и на всю 
жизнь. В конце 1990-х шахты стали закрываться 
по причине нерентабельности. К 2000-му до-
быча угля прекратилась. Поселки становились 
призраками. Люди уезжали, спивались... 

В полутьме сцены, словно в глубине шахты, 
— четыре небольших столика. За ними четыре 
молодые героини, рассказывающие истории, 
связанные с развитием города на протяжении 
лет. Пятый столик располагается в партере 
перед зрителями, за ним — более опытная 
актриса. Все они — Марина Зуевас, Марина 
Поздеева, Ксения Спиридонова, Юлия Трапи-
кас, Елена Шарантай — в финале поделятся 
собственным опытом потомственных жительниц 
и пришлых, приехавших в Губаху недавно. 

Они растолкуют зрителям значение не-
которых слов из шахтерского словаря, рас-
скажут, что такое копи и штольня, про которые 
мы еще имеем какое-то представление. А вот 
что такое «тормозок», многие узнали впервые. 
Оказывается, так называют обед, который берут 
с собой в шахту. 

Шахты переименовывали, потом им 
возвращали прежние названия. Наряду с 

мужчинами в них работали женщины. Во время 
войны им приходилось заменять ушедших на 
фронт отцов, мужей, сыновей. Героини вспо-
минают, какие хорошие и сильные мужчины 
работали в шахте, как каждую из них ценили 
на производстве. 

Шахтерский фольклор богат и непред-
сказуем. Удивительно, что люди, работая в 
сложнейших условиях, не теряли чувства юмора, 
устраивали розыгрыши, спуская в шахту овец, 
глаза которых светились в темноте и в соче-
тании с рогами создавали образы нечистой 
силы. Встретиться с дьявольщиной в недрах 
земли и со страху не умереть могли только 
сильные люди. 

Напоминающий фольгу, поблескиваю-
щий как антрацит в лучах проекторов зана-
вес становится магическим экраном. На нем 
сменяют друг друга лица шахтеров. Они слов-
но потусторонние отражения, возникающие 

по мановению Хозяйки Медной горы. Рядом 
лифт, доставляющий в шахту. Те, кому дово-
дилось спускаться под землю, знают, какой 
он узкий и совсем не сказочно-прекрасный. 
«Подземное царство» сказочно придумано 
художником-постановщиком Ульяной Глумо-
вой. В нем трудились и крепили мощь страны 
целые поколения, безжалостно списанные на 
свалку истории как отработанная порода. Ак-
трисы рассказывают, как поступали в Велико-
британии в случае ликвидации шахт. Сначала 
всех подлежащих увольнению обучали другим 
специальностям, обеспечивая дальнейшую 
жизнь и только потом шахту закрывали. А в 
Губахе просто обрекали на безысходность 
и вымирание людей, их поселения, детей и 
дома, лишая перспективы, разрушали целый 
мир, оказавшийся в реальности совсем не 
сказочным. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ДЬЯВОЛЬСКИЕ ОВЦЫ В НЕДРАХ
На фестивале зрителей 
спустили в шахту
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актриса родилась в Орле. В 2008 году 
окончила Театральный институт имени 
Бориса Щукина (курс В.В.Иванова) и в том 
же году была принята в труппу Театра имени 
Евгения Вахтангова. Через полтора года по-
лучила главную роль в спектакле «Маскарад» 

Римаса Туминаса. Работала с режиссерами Юрием Люби-
мовым, Владимиром Ивановым, Юрием Бутусовым, Свет-
ланой Земляковой, Владимиром Бильдияном. 

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
7 марта 2023 года 

ктриса Вахтанговского теа-
тра Мария Волкова, пожалуй, 
единственная, кого можно 
СМЕЛО назвать «женщина-
оркестр». Ее героини сыгра-

ют на любых музыкальных инструмен-
тах, исполнят сложнейшие оперные 
партии мирового репертуара. При том 
что музыкальную школу не заканчива-
ла. И независимо от того, главные они 
или второго/третьего плана, ее герои-
ни всегда яркие, легкие, как светлый 
летний день. Да и сама она — мисс 
обаяние Вахтанговского, которой 
подвластны комедия, драма, буффо-
нада. Об актерской кухне, синдроме 
дилетанта и о том, что общего между 
искусством сцены и искусством стоя-
ния на гвоздях, мы говорим с Марией 
Волковой. 

А

ЗАВЕРШАЕТСЯ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

9 марта с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, у м-на «Пятерочка»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
10 марта с 8.30 до 19.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
12 марта с 8.30 до 18.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 марта с 10.00 до 15.00 
ВОСКРЕСЕНСК, площадь Ленина, д. 1, в фойе ДК
КОЛОМНА, ул. Октябрьской революции, д. 324, в фойе ДК
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, перед РДК «Старт»
МОЖАЙСК, ул. Московская, д. 9, в фойе Можайского 
районного культурно-досугового центра
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дворца культуры
12 марта 10.00 до 15.00
ВИДНОЕ, ул. Школьная, д. 22А, 
в фойе районного центра культуры и досуга
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9, у маг. «Пятерочка» 
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, в фойе ЦДК
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский пр-т, д. 7, 
перед Домом ученых
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19, перед ДК
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Мария Волкова: 
«У меня такая 
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етели вместе с 
Тарпищевым из 
Америки в 1994-м 
после чемпионата 
мира по футболу. И 
помню, поразили 
меня умные, тонкие 
замечания Шамиля 

Анвяровича по поводу минувшего 
первенства. Не знай я, что мой сосед 
по креслу — выдающийся теннисист 
и тренер, непременно решил бы: 
профессиональный футболист. 
Потом не раз встречались на 
футбольном поле в «Лужниках» 
с командой Лужкова, и снова 
Шамиль Анвярович поражал своим 
неординарным мышлением на 
газоне. Если он так играет в футбол, 
думал я, что же он творил на 
теннисном корте.

— Шамиль Анвярович, где торжества 
будут?

— Я по традиции махну на родину пред-
ков — в Мордовию, в деревню, 120 километров 
от Саранска, родители оттуда. Пшеничные 
блины и беляши уже пекут, да и спортивный 
режим, наверное, нарушить придется, все-таки 
юбилей. Ну а куда же без тенниса в такие дни — 
разыграем мой Кубок, «Большую шляпу», «Кубок 
губернатора», в общем, будет где разгуляться 
не только за столом, но и на корте.

— Как родители в Москву попали — в те 
времена путь в столицу неблизкий был?

— Отец до тридцать второго года служил 
в кавалерии…

— С Буденным?
— Нет, но приключений хватало. Однажды 

они с товарищем в дозоре прибили гадюку, а 
когда возвращались в часть, то гадюки вста-
ли на тропе — мстить. Пришлось скакать в 
объезд — вернулись, а их товарищи мертвы 
— всех убили. Выходит, змеи спасли жизнь 
отцу и его другу.

Когда родители поженились, а потом пере-
ехали в Москву, жили в коммуналке недалеко от 
Беговой, рядом со стадионом юных пионеров, 
где я играл в русский хоккей и начал заниматься 
футболом. Лет в восемь получил надрыв связок, 
и мама категорически запретила футбольные 
тренировки. Но я схитрил — пошел в теннис, 
причем только по одной причине — там в конце 
занятий играли в футбол.

Купание с президентом

— Футбол сыграл в вашей жизни опре-
деленную роль не только в спортивном пла-
не, но я бы сказал — в политическом…

— Вы имеете в виду знакомство с Ельци-
ным? Ну да, в Юрмале на пляже мяч после удара 
откатился прямо к нему, и мы столкнулись с 
Борисом Николаевичем практически лоб в лоб. 
Рядом с ним шел Коржаков, всех отодвигал в 
сторону. Ельцина тогда со всех постов убрали. 
Первую фразу я произнес такую: «Давайте в 
теннис поиграем!» Ельцин немного стесни-
тельно сказал: «Я только начал заниматься». 
Я предлагаю: «Тогда пару». «А пару я вообще 
не играл», — отвечает он.

До этого Ельцина я видел только однажды 
— случайно зашел в магазин, когда он нагрянул 
с проверкой, будучи 1-м секретарем горкома 
партии.

В Юрмале сколотили небольшую компа-
нию — Борис Николаевич, я, теннисист Сергей 
Леонюк и писатель Михаил Задорнов — и от-
правились играть на корты на Рижском заливе. 
Ельцину понравилось, и вечер мы «доигрывали» 
в баре, кончилось тем, что я Мишу Задорнова 
на себе принес в гостиницу.

После бурного вечера на следующий день я 
Мишу решил взбодрить: «Тебе надо размяться, 
ты вообще никакой, давай реакцию проверим, я 
подаю — принимай». И мяч с отскока попадает 
ему ниже пояса, он падает замертво. Я его от-
качиваю, на корт заходит Ельцин, изумленно 
смотрит: «А что вы тут делаете?»

У нас Кубок Дэвиса был, матч с Голлан-
дией, пригласил его с Наиной Иосифовной, 
у меня как раз с Олегом Спасским книга вы-
шла, «Корт зовет», я ему подарил и сказал: 
«Борис Николаевич, не переживайте, еще бу-
дете президентом». Прошли годы, мы играли 
на «Дружбе» в Москве, а я стал президентом 
федерации тенниса, он поздравляет и говорит: 
«Ты президент, а я еще нет!»

— Шамиль Анвярович, так это вы 
напророчили Ельцину стать «царем 
Борисом»…

— Ну, я не Ванга или Джуна, но так по-
лучилось… Вспоминая Ельцина, скажу как 
спортсмен и тренер, что Борис Николаевич 
был титанически здоровым человеком. Мы 
ходили в сауну раз или два в неделю, на Косы-
гина, 42, где с одной стороны Дом приемов, а 
с другой Президентский клуб — можно было 
поиграть в теннис, футбол, бадминтон. Если 
в купальне температура выше 9 градусов, он 
давал нагоняй. Прыгал в холодную воду — я 
сам засекал время — и задерживал дыхание 
до двух минут.

Как-то играли в теннис в резиденции на 
Бочаровом Ручье, и за обедом он говорит: «У 
тебя завтра день рождения, надо сделать так, 
чтобы он запомнился». Ельцин жил на втором 
этаже здания, а я на первом. Утром звонок, 
часов в семь: «Пошли купаться». На улице дождь 
со снегом, на воде кашица, температура в 
Черном море 7 градусов. Выходим с Ельциным, 
Барсуковым и Коржаковым на пляж. Борис 
Николаевич идет босиком по гальке, потом по 

пирсу, прыгает в воду, два охранника за ним, 
и плывет к берегу. Мы окунулись и вышли. Он 
обтирается полотенцем и говорит: «Ну что, по 
второму заходу?» Опять нырнули в ледяную 
воду, так и запомнил этот день рождения…

Однажды поехал в Дюссельдорф на Кубок 
мира, попал в аварию. В машине спал сзади, 
плечом ударился о сиденье, рука повисла, 
поднять не мог. Вернулся в Москву, мне звонят: 
«Приезжай, Кучма прилетает поиграть с Бори-
сом Николаевичем». Я объясняю: «Рука висит, 
пошевелить не могу». Через полчаса перезва-
нивают: «Не переживай, вылет отменили».

Ельцин отправился с визитом в Финлян-
дию. Мне звонят, сообщают, что он обыграл на 
корте финского министра. Я по возвращении 
поздравил и спросил: «Борис Николаевич, как 
вы согласились одиночку играть?» Он отвечает: 
«Сижу за столом на переговорах, смотрю, у него 
пальчики такие толстые, пухлые. Думаю: неуже-
ли я ему проиграю? А утром встал и подумал: 
зачем мне все это надо? Но выиграл».

Были забавные моменты. Еду по Крыму на 
машине, за рулем. Звонит Ельцин, спрашивает, 
на каком месте в рейтинге теннисистка Жид-
кова, а она, по-моему, в сотне даже не была. Я 
говорю: «Борис Николаевич, сейчас посмотрю 
и перезвоню». — «Вот я интересуюсь теннисом, 
а ты — нет».

— Вы вспомнили Президентский клуб. 
Правда, что Борис Николаевич распоря-
дился за матерное слово штрафовать на 
сто рублей?

— Я вообще ни разу не слышал в жизни, 
чтобы он ругался матом. Самое крепкое вы-
ражение у Ельцина было — «японский бог». 
И другим запрещал выражаться. Козырев, 
министр иностранных дел, в клубе говорит: 
«Борис Николаевич, можно вам анекдот рас-
сказать?» Ельцин кивнул: «Ну давайте». Козырев 
достал из кармана 200 рублей, положил на 
стол и говорит: «Борис Николаевич, там два 
словечка будет нецензурных…»

На корте с маршалом

— Вам не привыкать было общаться 
накоротке с руководителями государства, 
поскольку уже в двадцать лет играли в 
теннис с министром обороны СССР…

— Я тренировался в Сокольниках на «Шах-
тере», звонит Евгений Колобов, старший тренер 
ЦСКА: «Шамиль, моих ребят в Москве сейчас 
нет, разъехались по турнирам. Можешь пои-
грать с Гречко?» Я, конечно, поехал, поиграл с 
министром обороны, ему понравилось. Гречко 
говорит: «Приходи в пятницу».

В то время оканчивал институт, возраст 
такой армейский, и попал под приказ о рас-
ширении после чешских событий десантных 
войск. Короче говоря, должен был отправиться 
в Литву, в город Алитус, прыгать с парашютом. 
Отвечаю Гречко: «Не могу в пятницу, товарищ 
маршал». Он опешил: «Как не можешь?» — «По 
вашему приказу должен прыгать с парашютом 
в Алитусе». Ну, маршал так беззлобно: «При-
ходи, кому сказал!» И в пятницу Гречко говорит: 

«Тебе повезло, документы не успели отправить, 
будешь служить здесь». И я четыре года ходил 
в армию и играл в теннис с Гречко.

Когда он сменил маршала Малиновско-
го и приехал в ЦСКА с инспекцией, то уви-
дел котлован, спросил: «Что это такое?» Ему 
доложили: «Ваш предшественник заложил 
второй бассейн». Он дал команду: «Зарыть!» 
И распорядился: «Построить на этом месте 
теннисные корты».

И когда Гречко приказал служить в ЦСКА, 
образовалась теннисная компания, где играли 
генерал армии Лелюшенко и знаменитый во-
енный хирург Вишневский. Когда Лелюшенко, 
который называл теннисный чехол кошельком, 
приходил на корт, то говорил: «Шамиль, сейчас 
я разомнусь, и через полчаса начнем играть». 
Шел в зал, играл на пианино тридцать минут 
— готовился к теннису.

— Вы уже были известным тенниси-
стом, стали старшим тренером сборной, 
играли с министром обороны, но по-
прежнему жили с родителями…

— Из коммуналки мы переехали в отдель-
ную квартиру, когда отец на авиационном заво-
де «Знамя труда», где работал, получил орден 
Ленина.

— Мне Вячеслав Фетисов рассказывал, 
как они с Валерием Харламовым смотре-
ли теннис, и Харламов сказал: «Вот мой 
друг Шама в 25 лет уже старший тренер 
сборной страны, а я все с клюшкой бегаю 
по льду…»

— Мы жили практически в одном дворе 
на 1-м Боткинском проезде, в футбол играли 
у завода с утра до вечера. Валера здорово в 
футбол играл. Мой отец во время чемпионата 
мира купил маленький телевизор КВН с линзой, 
и мы с Валерой Харламовым и Сашей Пана-
совым, который учился в моем классе и стал 
вратарем в хоккейном ЦСКА, весь чемпионат 
каждый вечер собирались у меня, накрывались 
одеялом, чтобы было лучше видно, и смотрели 

хоккей. Потом во дворе копировали мастеров 
— на ногах, без коньков, с клюшкой и силовыми 
приемами. Домой возвращались с синяками, 
зато какое было удовольствие.

— Вы закончили игровую карьеру в 25 
лет, даже непосвященному очевидно, что 
это очень рано…

— В те времена играли дольше, чем сей-
час. Скорости были невысокие, ракетки дере-
вянные, кто-то в 33–35 завершал выступления, 
а некоторые и до 40 играли. Мы проиграли матч 
с румынами на Кубке Дэвиса, и нас с Лихачевым 
в наказание отправили домой. Руководителем 
делегации с нами ездил Дмитрий Иванович 
Прохоров, отец будущего олигарха Михаила 
Прохорова. В самолете я стал рассказывать о 
проблемах в нашем виде спорта, спустя полго-
да он меня вызывает в Спорткомитет и пред-
лагает возглавить сборную. Я, естественно, 
отказываюсь, объясняю, что выиграл подряд 
три турнира сильнейших теннисистов СССР. 
Сказал, что хочу играть дальше.

Он посмотрел на меня внимательно и го-
ворит: «А кто тебе даст?»

Все ждали, что я работу быстро провалю 
и меня снимут. Но так сложилось — выиграли 
три ключевых матча подряд, и о моей отставке 
уже никто не помышлял. Приходилось учиться 
по ходу дела — представьте ситуацию, что вся 
сборная была старше меня.

Кофе с королем

Был случай, что чуть не уехал работать в 
ЮАР. В 1996-м возникли политические кол-
лизии. Березовский и иже с ним требовали 
снять Чубайса, Коржакова, Барсукова и меня. 
Ельцин тогда сильно удивился: «А вы-то тут 
при чем?»

Как раз я по линии МОКа ездил в Кейптаун. 
И когда встретились с Манделой, он сразу по-
просил передать привет Ельцину, поблагода-
рить за борьбу с апартеидом, а потом попросил 
написать концепцию развития спорта в ЮАР. 
Я ему помог с программой, и он предложил 
приехать к нему советником.

И тут на футбольном поле после матча 
Лужков меня спрашивает: «Шамиль, а ты где?» 
Я отвечаю: «Да нигде». У меня 96-й год был 
плохой по всем делам: «Может, к Манделе 
уеду…» Он мне матом: «Ты обалдел, что ли? 
Через три года вернешься, тебя все забудут. 
Иди ко мне советником». Я спрашиваю: «Юрий 
Михайлович, а вам-то зачем это надо? Сами 
знаете, какая политическая обстановка». Он 
в ответ: «Шамиль, ты знаешь, где я родился?» 
— «Нет» — «На Павелецкой-товарной, пошли 
они все…»

Еду от МОКа проверять Афины, 
рядом эскорт мотоциклистов, 
один показывает: окно от-
крой. Я открываю, он 
передает конверт, там 
распоряжение Лужко-
ва о назначении меня 
советником.

— Как в кино…
— Звоню Юрию 

Михайловичу: «Я в 
кабинетах сидеть 
на буду — только 
на общественных 
началах». 

Д а льше Лу ж-
ков поручил заняться 
«Формулой-1», чтобы 
гонки в Москве проводить. 
Я вспомнил: что президент 
Международного олимпийского 
комитета Самаранч — почетный предсе-
датель барселонского этапа «Формулы-1». Его 
в Москве не очень-то жаловали, памятуя, что 
Самаранч был советником у генералиссимуса 
Франко, но я убедил Ельцина, что с Хуаном 
Антонио можно иметь дело. Звоню Самаранчу, 
излагаю проблему, он говорит: «Прилетай».

Я прилетаю, он сидит на крыше своего 
банка, рядом вертолетная площадка. Попили 
кофе, полетели на трассу «Формулы-1». Опу-
скается вертолет, выходит король Испании 
Хуан Карлос. Мы были хорошо знакомы, он на 
теннисе на Уимблдоне часто бывал. Снова сели 
пить кофе, уже с королем. Самаранч объясняет: 
«Мэр Москвы хочет «Формулу-1» в Россию при-
везти». И они меня спрашивают: «Ты знаешь, 
какой ты по счету из Москвы приехал по этому 
вопросу?» Я пытаюсь шутливо угадать: «На-
верное, двенадцатый». Они на полном серьезе: 
«Четырнадцатый!» Юмор меня всегда выручал, 

говорю: «Поэтому и собрались в такой компа-
нии». В общем, договорились обо всем. Король 
сел в вертолет, поднялся, смотрим, вертолет 
опускается, думаем — в чем дело? Вышел ко 
мне, пожал руку и улетел.

Вопрос-то решили быстро, но у Лужкова 
была договоренность с Абрамовичем о финан-
сировании, а потом они в чем-то не сошлись, 
и ничего не состоялось.

Теннис с Набоковым

— Шамиль Анвярович, когда мне рас-
сказали, что вы играли с писателем Вла-
димиром Набоковым, я решил, что это 
шутка…

— Вообще-то я играл с его сыном. А потом 
меня на трибуне, по-моему, в Париже позна-
комили с самим Набоковым. Ну, и мы решили 
сделать несколько символических ударов. Я 
всегда определяю, как человек играет, гля-
дя, как он держит ракетку. Набоков держал 
ракетку профессионально, что и не мудре-
но: он за рубежом одно время зарабатывал 
деньги как тренер. Стихи у него про теннис 
пронзительные…

— С Набоковым, наверное, самый ко-
роткий был матч. А самый длинный?..

— В Донецке в 84-м году с Израилем — 
длился 20 часов 15 минут. Я на стуле потерял 
почти 5 килограммов веса за счет стресса. 
Матч был тяжелый, нервный. Не было дипло-
матических отношений, запретили жать руку 
соперникам. Мы со швейцарским капитаном 
команды обменялись вымпелами, при выходе 
сотрудник КГБ вымпел отобрал. Гимнов не игра-
ли, обстановка сложилась наэлектризованная 
— израильтян кто-то забросал помидорами.

Шли звонки с накачками из Москвы, я сре-
зал у ребят в номерах телефоны, чтобы их не 
нервировали. Решающий матч при ничейном 
счете играл Зверев, отец нынешнего тенни-

систа. Получает травму, а у меня самого 
нога в гипсе. Прошу разрешения 

у судьи, снимаю свой гипс и 
перевязываю ему ногу, он 

играет на обезболиваю-
щих. Матч из-за тем-

ноты переносится на 
следующий день, и 
Зверев выигрыва-
ет неимоверными 
усилиями. 

Прилетаю в Мо-
скву, встречаю ру-
ководителя Спорт-

комитета Николая 
Русака: «Как сыгра-

ли?» — «Выиграли, 
Николай Иванович». — 

«Ну, Израиль-то — сла-
бая команда». А я с тех пор 

стал взвешиваться — до игры 
и после.

— У вас как у игрока какой был 
самый долгий матч?

— Длился 9 часов 15 минут в Ташкенте: 
играли с Анатолием Волковым, с которым дру-
жили и обычно жили в одном номере. У меня 
ангина, горло сухое, жара за тридцать. Врачом 
был Кагаловский, личный доктор расстрелян-
ного маршала Тухачевского. В четвертом сете 
попросил доктора. Судья говорит: «Ну, иди». Я 
возражаю: «Если уйду с корта, засчитают по-
ражение». Судья отмахивается: «Ну чего старо-
го человека заставлять бегать туда-сюда». Я 
пошел к врачу, и мне поставили поражение. 
Пишу протест, его удовлетворяют.

Говорю Толе: «Пошли, доиграем». Он от-
вечает: «Это лотерея. Начнем все сначала». 
Ладно, начинаем с нуля. И он теряет зрение 
на корте, увезли на «скорой». Я приковылял в 
номер, включил ледяную воду, ничего не чув-
ствую. Привезли Толю, он лежит землистого 
цвета, стучит зубами. Я в крик: «Толя умирает». 
Три часа оттирали его горячей водой, а я лежу 
как мертвый. На следующий день все равно на 
корт вышли, и я выиграл.

«Братья Уильямс»

— Название Кубка Кремля пришлось 
утверждать в ЦК КПСС…

— Председателем оргкомитета турнира 
был Иван Силаев, руководитель российско-
го Совмина. Поскольку владельцами турни-
ра были иностранцы, в ЦК партии возникли 
вопросы: Кремль-то это святое. Но Силаев 
убедил, что это собирательный образ — есть 
рязанский Кремль, казанский. А потом турнир 
мы выкупили…

— Вы же писали расписку после во-
енного переворота в Чили, что мы их 
обыграем…

— Сначала сказали: пиши, что гаранти-
руешь победу. Я написал. Потом вроде как 
решили играть на нейтральном поле, спраши-
вают: «Где ты можешь?» — «Лучше в Германии 

на грунте играть». Снова — пиши расписку. 
Но в итоге играть так и не дали. Так мы в Кубке 
Дэвиса тогда и не выступили.

— Но зато какая феерическая победа 
в Кубке Дэвиса в 2002 году…

— Я после той исторической победы в Мо-
скве шел около Кремлевского Дворца съездов 
и встретил Жириновского. Владимир Воль-
фович спрашивает: «Шамиль, как доиграли?» 
Я обалдел, все-таки два дня прошло. Сказал: 
«Выиграли». Он изумился: «Не может быть! 
Когда Южный проигрывал, я телевизор вырвал 
и со второго этажа на даче его выкинул».

Путин нас после Кубка тепло принимал в 
Ново-Огареве…

— И Кафельников предложил прези-
денту сыграть в теннис…

— Нет. Мы Владимиру Владимировичу 
ракетки подарили, и Женя Кафельников поинте-
ресовался: «А вы в теннис будете играть?» Путин 
отшутился, что игра слишком сложная…

— Вы мне не раз говорили, что юмор 
всегда выручал, но одна из ваших шуток на 
НТВ обошлась в 25 тысяч долларов…

— В юмористической программе Урганта 
обсуждали сестер Уильямс, и я сказал — «бра-
тья Уильямс». Оштрафовали на эту сумму на 
год, запретили появляться на женских турни-
рах. Так что на Больших шлемах ходил только 
на мужские матчи. Дело-то выеденного яйца 
не стоило — тот же Макинрой сравнил сестер с 
«КамАЗом», и никаких последствий. А комиссия 
МОК по этике даже отказалась разбирать мою 
ситуацию — все смеялись.

— Вы ведь тоже смеялись, когда отец 
7-летней Шараповой попросил 800 долла-
ров на билеты в Америку, сказав, что она 
будет чемпионкой мира…

— Я подумал: ненормальный! Но спросил: 
«Кто ее тренирует?» — «Юткин Юрий Василье-
вич из Сочи». Позвонил в Сочи, говорю: «Юра, 
пришел какой-то сумасшедший, утверждает, 
что его дочь будет первой ракеткой мира». 
Он объясняет: «В семь лет Маша играет как 
молодой мастер».

Дали денег, они улетели. Потом Наврати-
лова ее увидела — Маше было 14 — и пришла в 
восторг. Тогда Шарапов мне позвонил: «Я тебе 
должен 800 долларов». А я и забыл этот эпизод, 
но сказал: «Будешь должен всю жизнь»,

Самое главное, что Маша не поменяла 
гражданства, осталась россиянкой. Как-то 
пригласил ее на сбор, она объясняет: «У меня 
травма». Говорю ей: «Все равно покажи, что 
будешь с командой». Маша, молодец, приле-
тела. Но самое интересное — звонит ее отец: 
«Я не приеду». Спрашиваю: «Юра, почему?» 
— «Меня Джамал, отец Анны Чакветадзе, обе-
щал убить».

Оказывается, они сидели вместе в ложе, 
когда Шарапова играла с Чакветадзе, и Юра на 
эмоциях закричал: «Убей ее». А Джамал сказал: 
«Ты приедешь в Москву, я тебя сам убью». Я 
отца Шараповой успокоил: «Не волнуйся, при-
езжай». Он приезжает, веду Джамала и Юру в 
ресторан, заказываю на стол бутылку водки: 
«Я отойду минут на сорок, а вы разберитесь». 
Возвращаюсь, подходит Джамал: «Ты меня не 
убедил». Я говорю: «Это еще не все. Завтра 
Шарапова тренируется с Чакветадзе». Он ото-
ропел: «Для нас это огромная честь».

— Вы были старшим тренером сборной 
еще во времена Александра Метревели и 
Ольги Морозовой. Сменилось столько поко-
лений: кому бог от природы дал сверх меры 
— Сафину, Южному, Кафельникову, Чесно-
кову, Шараповой или Курниковой?..

— Конечно, они все звезды. Но я вам назову 
теннисиста, который был невероятно одарен-
ным, а фамилию его почти никто не знает…

— Интересно…
— Пилипчук. На молодежном турнире 

Лендл — первая ракетка мира в своем возрас-
те — нашел его в баре: «Пошли играть, сейчас 
наш матч». Пилипчук отвечает: «Подожди, до-
пью шестую бутылку пива, и пойдем на корт». 
Вышел и вынес Лендла в одно касание. Но, к 
сожалению, Пилипчук спился, попал в какие-то 
бандитские разборки, потом стал набожным, 
типа пастора. Я последний раз его во Львове 
встретил: «Видишь, как ты талант растратил». 
Он медленно так сказал: «Ничего не поделаешь, 
я сейчас здесь». Потом пропал.

Жизнь спортсменов складывается по-
разному. И, беседуя с королем тенниса 
Шамилем Тарпищевым, я не уставал вос-
хищаться его неувядаемым спортивным 
долголетием. Поздравил своего давнего 
товарища, предложив считать юбилейную 
дату — 7:5 на тай-брейке в первом сете, 
добавив, что впереди еще четыре. Ша-
миль, как всегда, отшутился: «Петр, вы 
мне вечную жизнь обещаете».

Но при этом Тарпищев напомнил, что 
его прабабушка дожила до 115 лет, а в 110 
еще баловалась кофе с коньячком.

Шамиль Анвярович, есть с кого брать 
пример.

СПОРТ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 7.03.2023:
1 USD — 75,4728; 1 EURO — 80,2353.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Валентина Ганибалова (1948) — балерина, 
солистка Кировского театра (Государствен-
ного академического Мариинского театра), 
заслуженная артистка РСФСР
Борис Кустодиев (1878–1927) — живо-
писец, театральный художник и декоратор, 
иллюстратор и оформитель книг
Андрей Миронов (1941–1987) — актер 
театра и кино, артист эстрады, народный 
артист РСФСР

Александр Ф. Скляр (1958) — рок-музыкант, 
основатель и лидер группы «Ва-Банкъ»
Шамиль Тарпищев (1948) — президент 
Федерации тенниса России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -7…-5°, 
днем -1…1°. Облачно, с прояснениями. Не-
большой снег, мокрый снег по области, места-
ми умеренный. Местами налипание мокрого 
снега, гололедица. Ветер южный с переходом 
на северо-западный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 7.06, заход Солнца — 
18.15, долгота дня — 11.09. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 

ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День основания Общества спасения на 
водах (ОСВОД)
День рождения телефонного 
аппарата
1573 г. — Иван Федоров основал во Львове 
типографию
1933 г. — в США изобретена настольная игра 
«Монополия» 
1988 г. — самолет-заправщик Ил-78М со-
вершил первый полет
2018 г. — в Пензе российский робот-хирург 
провел первую операцию
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Присказка реаниматологов: не успеваем 
мы вылечить одного больного, как тут же 
не успеваем вылечить другого... 

Шесть утра. В круглосуточный цветоч-
ный магазинчик заходит интеллигентного 
вида мужчина, но с явными признака-
ми бурно проведенной ночи. Говорит 
продавщице: 
— Подберите мне букет для жены. 
Покрасивее... 
Потом задумался и добавил: 
— И помягче.

Она поменяла все номера телефонов... Про-
дала квартиру... Сменила адрес... Сделала 
все, чтобы он не смог больше ее найти... А 
он и не искал! 

У врача-гомеопата спрашивают:
— Скажите честно, эти ваши лечебные травы 
приносят хоть какую-нибудь пользу?
— А как же! Я купил сыну дачу, а дочке до-
страиваю дом.

— Ну как отметил день рождения?
— Да не очень.
— Что так?
— Все помню, но при этом мне даже не 
стыдно!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
НЕ ПРОПУСТИ!

■ «Бывают дни, когда мне 
безумно хочется объятий» 
– восходящая звезда Лиза 
Шакира о любви, свободе, 
одиночестве
■ «В истории с отцом не 
самые приятные вещи про-
исходили. Казалось бы, об-
виняй – не хочу» – Никита 

Ефремов о «работе над ошибками»
■ «Наш переход из друзей в пару не все вос-
приняли адекватно» – Михаил Вайнберг 
и Анастасия Меськова стали семьей

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

У великого 
теннисиста 
и тренера 
юбилей — 
75 лет

КОРОЛЕВСКИЙ СЕТ КОРОЛЕВСКИЙ СЕТ 
ТАРПИЩЕВАТАРПИЩЕВА
Петр СПЕКТОРПетр СПЕКТОР

О знакомстве 
с Ельциным: 
«На пляже в Юрмале 
мяч после удара 
откатился прямо 
к нему, и мы 
столкнулись 
лоб в лоб».

говорю: «Поэтому и собрались в такой компа-
нии» В общем договорились обо всем Король

на грунте играть». Снов
Но в итоге играть так и н

Долгие годы был капитаном сборной на Кубке 
Дэвиса, в том числе и во время исторической 
победы в 2002 году (с Евгением Кафельниковым).
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